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«В 2017 году  
общий оборот 

рынка электронной 
коммерции  

в Казахстане 
впервые превысит 

один миллиард 
долларов США»,

– рамиль Мухоряпов 
(Chocofamily)

Айгуль 
нургалиева, 

старший 
консультант 

департамента 
налогов  
и права, 
«Делойт»

 ▀ Казахстан не готов  
к отказу от наличных

Антон Жданов

Пока страны грезят 
о безналичном 
будущем, в 

Казахстане сумма 
операций по снятию 
наличных денег в 
два раза превышает 
сумму операций по 
безналичным платежам. 
Поэтому до полного 
отказа от наличных денег 
в нашей стране все еще 
далеко, хотя аналитики 
и отмечают тренд роста 
безналичных операций

Безналичные платежи все еще не слиш-
ком популярны в Казахстане. И для этого 
есть три ключевых фактора, считает Ма-
рат Каирленов, директор консалтинговой 
компании Ulagat Consulting Group. Прежде 
всего, это уровень теневой экономики в 
Казахстане. Малый и микробизнес, зна-
чительная часть которого находится «в 
тени», традиционно работает с налично-
стью и не готов переходить на безналич-
ную оплату, так как обороты станут про-
зрачными для «налоговиков». Например, 
у нас около половины покупок осущест-
вляется на базарах и рынках где оплата 
происходит наличными. Быстро изменить 
структуру покупок, в условиях текущих 
темпов роста экономики, не удастся.

Вторым фактором экономист назвал 
структуру занятости населения страны. 
Лишь порядка 50% всего экономически 
активного населения получают стабиль-
ную и «чистую» заработную плату. Это 
работники крупных и средних предпри-

ятий. Именно с этой категорией людей 
и необходимо работать в части развития 
безналичных платежей. В случае же с ра-
ботниками малого и микробизнеса или с 
самозанятыми, то у них доходы не всегда 
легальны (с точки зрения уплаты налогов) 
и не всегда стабильны, поэтому им неудоб-
но переходить на безналичные платежи.

«Третьим фактором я бы назвал разви-
тие инфраструктуры для оплаты карточ-
ками. С одной стороны, предприниматели 
пока только осваивают эти технологии. 
С другой, привычки покупателей, струк-
туры покупок (базар/магазин) и т.д. Хотя 
банки в последнее время очень активно 
меняют сознание своих клиентов, пред-
лагая бонусы и кешбэки за безналичные 
расчеты, создают партнерские программы 
с коммерсантами», – пояснил экономист.

Борьба с наличностью 
Сами бизнесмены не спешат устанавли-
вать POS-терминалы. На 1 марта 2017 года, 
по данным Нацбанка, их количество у 
торговых предприятий составило 101 778 
штук. «Пока в стране низкий уровень рас-
пространения POS-терминалов. Малые 
предприятия не хотят нести дополнитель-
ные расходы на их обслуживание. Кроме 
того, в более отдаленных населенных пун-
ктах существуют технические проблемы, 
препятствующие установке и обслужива-
нию POS-терминалов», – уверены в Банке 
ВТБ (Казахстан). 

Как рассказала Динара Аманбаева, за-
меститель директора департамента роз-
ничного бизнеса Народного банка Казах-
стана, ввиду требований банков второго 
уровня по минимальному ежемесячному 
торговому обороту не все коммерсанты 
подходят под критерии. «По тем, кто не 
подходит, не все имеют возможность в 
самостоятельном закупе оборудования, 
стоимость которого варьируется от $100 и 
выше», – пояснила представитель Народ-
ного банка.

В АТФБанке подчеркнули, что пока 
развитие рынка также сдерживает недо-
статочно развитая культура безналич-
ных платежей. «С одной стороны, среди 

населения сохраняется привычка поль-
зоваться при расчетах наличными день-
гами, которые снимаются в банкомате 
после получения заработной платы. С 
другой стороны, ряд предприятий тор-
говли и сервиса (чаще это мелкие и сред-
ние торгово-сервисные предприятия), 
особенно в регионах, не готовы к новому 
формату расчетов, ссылаются на дорого-
визну установки POS-терминалов и не 
хотят оплачивать комиссии банку. Оба 
вопроса постепенно решаются», – расска-
зали в банке. 

Пока же сами коммерсанты задумыва-
ются и над расходами по обслуживанию и 
установке POS-терминалов. Как правило, 
пояснили в Банке ВТБ (Казахстан), в мину-
сы предприниматели записывают расходы 
на обработку карточных транзакций и за-
числение денежных средств на счет. «Од-
нако, если учитывать все расходы банка на 
закуп и сопровождение устройств, а также 
комиссию взаимообмена между банками,  
схема начисления комиссий за использо-
вание POS-терминала станет понятной. 
Стоит учесть, что сегодня большинство 
банков бесплатно открывают счета и осу-
ществляют установку POS-терминалов на 
территории продавца, самостоятельно об-
учают кассиров и предоставляют реклам-
ные и расходные материалы», – отметили в 
Банке ВТБ (Казахстан).

В АТФБанке согласны, что для продав-
ца есть определенные издержки, связан-
ные с оплатой комиссии банку с каждой 
операции. Однако, устанавливая POS-
терминал, компания-продавец получает 
достаточно преимуществ, выгода от ко-
торых очевидна. «Плюсы для продавца 
состоят в том, что процесс оплаты авто-
матизируется и ускоряется. Снижаются 
расходы на инкассацию наличных ку-
пюр», – пояснили в банке. Опять же благо-
даря POS-терминалам, по словам Динары 
Аманбаевой, увеличивается число спон-
танных покупок клиентов, в итоге можно 
увеличить число новых клиентов и объем 
продаж товаров или услуг на 20-40%.

[Продолжение на стр. 6]
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КАзАхСТАнЦы  
СТАли МЕньШЕ 
ТрАТиТь нА  СВязь

В Казахстане появилась тенденция 
к снижению расходов на мобильную связь. 
Об этом говорится в исследовании компании 
4Service Group. В 2017 году доля пользовате-
лей, чьи расходы на голосовую связь и тексто-
вые сообщения составляет 1000-2000 тенге, 
выросла на 12% по сравнению с таким же пе-
риодом предыдущего года и составила 51%. 
Интересно, что именно эта категория поль-
зователей стала в этом году основной. Впер-
вые подавляющее число абонентов урезают 
свои расходы и тратят на связь в пределах 
1000-2000 тенге. При этом незначительно 
увеличилась доля тех абонентов, кто тратит 
на связь в пределах 2000-3000 тенге (рост 
на 2%), и тех, чьи расходы составляют более 
5000 тенге (на 1%). Количество пользова-
телей мобильного интернета значительно 
выросло. Так, если в прошлом году мобиль-
ным интернетом вовсе не пользовался каж-
дый пятый владелец смартфона, то в первом 
квартале 2017 года его игнорирует каждый 
шестой владелец смартфона. Растут и объ-
емы потребляемого трафика. Доля тех, кто 
скачивает в месяц более 6 Гб, составила 33%, 
что демонстрирует прирост в 9% к значению 
аналогичного периода предыдущего года. 
А доля пользователей, скачивающих ежеме-
сячно менее 1 Гб, сократилась на 12%. Также 
в 4Service Group отметили, что лояльность 
абонентов мобильных операторов падает. 
Так, в первом квартале 2017 года число ло-
яльных пользователей, не планирующих 
менять оператора, составило 80% (в анало-
гичном периоде 2016 года их доля составляла 
88%). Главной причиной желания сменить 
оператора респонденты назвали высокие та-
рифы – среди опрошенных их доля составила 
21%. 5% опрошенных абонентов уже сме-
нили своего оператора, и их доля увеличи-
лась на 3% по сравнению с прошлым годом. 
В опросе компании 4Service Group в марте те-
кущего года приняли участие 1200 абонен-
тов мобильной связи в 14 областных центрах 
Казахстана. (Kapital.kz) 

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

В КАКих СлучАях 
зЕМли БуДуТ 
изыМАТь Для 
гоСнуЖД?

Мажилис Парламента РК принял в рабо-
ту законопроект «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты по вопросам регулирования земельных 
отношений». По словам депутата Сапархана 
Омарова, проект закона расширяет перечень 
исключительных случаев, при которых воз-
можно изъятие земель для государственных 
нужд. «Основные положения законопроекта 
касаются установления прозрачных меха-
низмов предоставления сельхозземель. Так-
же законопроектом государственные органы 
наделяются полномочиями по определению 
предельных максимальных размеров земель-
ных участков сельхозназначения, предостав-
ляемых в аренду казахстанцам», – рассказал 
Сапархан Омаров. По словам депутата, зако-
нопроектом расширяется перечень исклю-
чительных случаев, при которых возможно 
изъятие земель для государственных нужд: 
для развития индивидуального жилищного 
строительства и обеспечения сельского насе-
ления пастбищными угодьями. «Рассматри-
ваются вопросы, связанные с предоставлени-
ем земель для нужд обороны и национальной 
безопасности. Определены требования к пре-
доставлению сельхозземель в приграничных 
территориях и другие», – заключил мажилис-
мен. (Соб. инф.)

СЕрВиС ДоСТАВКи 
ДоКуМЕнТоВ нА ДоМ

Государственная корпорация «Правитель-
ство для граждан» совместно с АО «Казпочта» 
внедряет новый сервис по доставке готовых 
документов на дом. Теперь казахстанцам не 
нужно идти в ЦОН за готовыми документами, 
курьер доставит их в любое указанное место. 
Для того чтобы воспользоваться данным сер-
висом, клиенту необходимо предоставить 
полный пакет документов для получения 
услуги инспектору ЦОН и обратиться к со-
трудникам АО «Казпочта», которые работают 
в зданиях ЦОН, для заполнения заявки на до-
ставку готовых документов. Услуга по достав-
ке документов предоставляется физическим и 
юридическим лицам на коммерческой основе. 
Цены за доставку на дом зависят от региона, в 
котором оказывается услуга, и от адреса ко-
нечной доставки. Посредством присвоенного 
трек-номера можно проследить его местона-
хождение через сайт post.kz. Минимальная 
стоимость услуги – 500 тенге. При этом плата 
за доставку производится клиентом при полу-
чении готового документа. Стоит отметить, 
что услуга доступна на территории всего Ка-
захстана. (Соб. инф.)

зА грАЖДАнСТВо 
КАзАхСТАнА – 
эКзАМЕны

Депутат от фракции «Ак жол» Азат Перу-
ашев в своем обращении на имя премьер-
министра Казахстана предложил ввести 
для соискателей гражданства РК экзамен на 
знание Конституции, культуры и истории 
Казахстана. По его мнению, мера поможет 
избежать негативных последствий миграции 
на территории нашей республики. По мне-
нию мажилисмена, благодаря миролюбивой 
политике Казахстан имеет привлекательную 
репутацию и может оказаться в поле зрения 
беженцев из неспокойных регионов, поэто-
му необходимо уже сейчас разработать пре-
вентивные меры по урегулированию мигра-
ции и защите казахстанской идентичности. 
«Прежде всего предлагаем правительству в 
рамках дальнейшей модернизации законо-
дательства и его приведения в соответствие 
Конституции разработать поправки в Закон 
«О гражданстве», предусмотрев нормы о сда-
че соискателями гражданства Республики 
Казахстан экзамена на знание: Конституции 
Республики, культуры и истории Казахста-
на, государственной языковой политики и т. 
д. Конечно, для отдельных категорий… Это 
предложение не содержит какой-либо дис-
криминации, но будет способствовать нор-
мальной интеграции соискателей в казах-
станское общество и снижению негативных 
последствий», – заверил Азат Перуашев. (Соб. 
инф.)

«элЕКТронноЕ 
уголоВноЕ ДЕло – 
зАңДылық»

В Генеральной прокуратуре прошло сове-
щание по вопросам внедрения электронного 
уголовного дела «Заңдылық». Об этом центру 
деловой информации Kapital.kz сообщили в 
Комитете по правовой статистике и специ-
альным учетам Генпрокуратуры. Информа-
ционная система «Электронное уголовное 
дело – Заңдылық» направлена на упрощение 
и повышение качества уголовного процесса, 
а также позволяет минимизировать ошибки 
следователей, прокуроров и судей страны, с 
возможным внедрением на базе функциони-
рующей системы «Единый реестр досудебных 
расследований». «На сегодняшний день даже 
по не представляющим особую сложность в 
расследовании преступлениям досудебное 
производство перегружено, на что затрачива-
ются огромные ресурсы, такие как человече-
ские, финансовые и временные. Более того, 
отсутствие возможности своевременного 
доступа к процессуальным материалам уго-
ловного дела и делам участников процесса, 
сохраняют риски фальсификации материа-
лов», – сказал на презентации системы пред-
седатель Комитета по правовой статистике 
и специальным учетам Генпрокуратуры Баг-
дат Мусин. «Электронное уголовное дело – 
Заңдылық» – это информационная система, 
предназначенная для хранения цифровой 
информации – материалов уголовного дела, 
полностью заменяющая собой бумажный ва-
риант, с высоким уровнем безопасности. (Соб. 
инф.) 
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 ▀ Сколько тратят казахстанцы  
с баланса мобильного
И что чаще всего оплачивают

олег ни

Если раньше деньгами на счету теле-
фона можно было расплатиться 
только за покупку рингтона или 

java-приложения через премиум-СМС, то 
теперь с помощью баланса казахстанцы 
платят за коммунальные услуги, проезд в 
автобусе, размещение на рекламных пло-
щадках, покупают косметику, билеты в 
кино и на концерты, золото и танки в он-
лайн-играх. Для такого способа расчета 
необязательно иметь смартфон и подклю-
чение к интернету – мобильная коммер-
ция позволяет совершать онлайн-оплату 
даже с кнопочных телефонов.

Специалисты системы электронных 
денег Wooppay проанализировали итоги 
первого года существования m-commerce 
в Казахстане, чтобы посмотреть, как сфор-
мировался рынок мобильных платежей. 
Отметим, что под m-commerce понима-
ют любые оплаты, сделанные с телефона, 
в том числе через приложения банков и 
электронных кошельков. В этом материа-
ле мобильной коммерцией мы называем 
только электронные платежи, выполнен-
ные через оператора связи с помощью ба-
ланса телефона.

В рейтинг включены наиболее попу-
лярные услуги: одни занимают первен-
ство благодаря тому, что их чаще всего 
оплачивают с помощью баланса мобиль-
ного, другие из-за размера платежей. 

На первом месте по количеству опера-
ций – телекоммуникации. То есть чаще 
всего казахстанцы платят со счета теле-
фона за кабельное телевидение, интернет 
и телефонную связь. Средний чек платежа 
составляет 2568 тенге. По доле в обороте, 
то есть по объему перечисленных за услу-
гу денег, телекоммуникации также номер 
один.

Второе место по количеству оплат зани-
мает покупка контента в онлайн-играх. В 
среднем казахстанские геймеры платят за 
золото и танки по 1380 тенге. По объему 
сумм платежей игры также находятся на 
второй позиции. 

Общественный транспорт оказался на 
третьем месте по популярности с интерес-
ной разницей между количеством и объ-
емом платежей. Казахстанцы часто платят 
за проезд с помощью баланса телефона. Но 
так как средний чек небольшой, доля этой 
услуги не может занимать внушительную 
часть в общем обороте – в рейтинге по 
объему перечисленных сумм услуга толь-
ко на шестом месте. Средний чек – 172 

тенге, так как с помощью счета телефона 
казахстанцы не только оплачивают про-
езд непосредственно в салоне автобуса, но 
и пополняют транспортные карты «Онай».

Казахстанские агенты сетевых косме-
тических компаний платили с помощью 
баланса телефона за заказы в среднем по 
4166 тенге и вывели услугу на третье ме-
сто по объему перечисленных в этой кате-
гории денег. При этом в рейтинге по коли-
честву операций услуга оказалась только 
на пятом месте.

«Телефон перестает быть просто сред-
ством связи и становится полноценным 
инструментом платежа, – говорит Алек-
сандр Дорошенко, директор по развитию и 
со-основатель системы электронных денег 
Wooppay. – Мы ведем статистику с момен-
та запуска сервиса. Количество пользова-
телей растет каждый месяц, потому что 
это удобно: платеж делается здесь и сейчас 
через телефон, который всегда под рукой 
– это может быть как самый современный 
смартфон, так и кнопочная Nokia 3310».

Пока Казахстан – единственная страна 
в Центральной Азии, в которой работает 
такой сервис. Примечательно, что в ми-
ровой практике мобильная коммерция 
активно набирает обороты именно в раз-
вивающихся странах.

В Кении, Индии, Камбодже, Вьетнаме 
такой сервис в мгновение стал популяр-
ным, потому что большой процент на-
селения не имеет доступа к банковским 
услугам. В Казахстане целевая аудитория 
получилась другой: мобильными сервиса-
ми в основном пользуются не жители от-
даленных населенных пунктов, у которых 
нет доступа к банкам, а те, кто привык 
пользоваться картами, но в каких-то си-
туациях им удобнее совершить безналич-
ный платеж через телефон.

Возможность оплачивать услуги с по-
мощью баланса телефона в Казахстане 
сейчас предоставляют своим абонентам 
мобильные операторы Beeline и Kcell. Си-
стема электронных денег Wooppay стала 
первой финтех-компанией, предоставив-
шей техническое решение для реализации 
проекта.

Wooppay – казахстанская система 
электронных денег, оператором которой 
является ТОО «WOOPPAY» (ВУППЭЙ) (вне-
сено в реестр платежных организаций, 
№ 09-17-001), основано в 2012 году. Спе-
циализируется на создании и внедрении 
платежных и технологических решений 
для финансовых и нефинансовых пред-
приятий.

 ▀ Падали, но поднимались
Как отказ на собеседовании помогает преуспеть

Алина Смирнова

В русскоязычном Facebook широкое 
распространение получил флешмоб 
под хештегом «меняневзяли». Поль-

зователи рассказывали о неудачных собе-
седованиях и провалах на работе. Позже к 
ним присоединились и звезды, в том числе 
писатель Борис Акунин и комментатор Ва-
силий Уткин.

Иногда для того, чтобы всплыть вверх, 
нужно оттолкнуться от дна. Тогда история 
зазвучит особенно ярко на фоне контра-
ста: сейчас меня не взяли, но потом сто раз 
об этом пожалели. Или не взяли – и слава 
богу, я нашел место получше. 

 «Капитал.kz» изучил биографии из-
вестных личностей и представил в инфо-
графике, что запостили бы они в рамках 
этого флешмоба.

Выдающемуся режиссеру Стивену 
Спилбергу дважды отказали в поступле-
нии на кинофакультет. «У вас полностью 
отсутствует талант», – сказал ему некто 
из приемной комиссии. Но это его не рас-
строило: он снял короткометражку, пока-
зал кинокомпании Universal Pictures и под-
писал контракт на съемки сериала – и все 
это без режиссерского образования. Поз-
же Спилберг все-таки поступил в Универ-
ситет Калифорнии, но получил степень 
бакалавра кино и электронных искусств 
лишь в 55 лет, спустя 33 года после того, 
как забросил учебу. 

Первый долларовый миллиардер чело-
вечества в юности больше месяца искал 
работу. В 16 лет Джон Рокфеллер закончил 
курсы бухгалтерии и спустя 6 недель поис-
ков устроился ассистентом бухгалтера.

Ничуть не меньше обивал пороги пол-
ковник Сандерс. В его пенсионные годы 
это было сделать куда сложнее: говорят, 
он получил сотни отказов от ресторанов, 
пока его рецепт курицы не оценили по до-
стоинству. 

Несмотря на талант экономиста, после 
ссылки из Германии Карл Маркс едва сво-
дил концы с концами. Когда философ с се-
мьей переехал в Лондон, Маркс справлял-
ся лишь благодаря случайным заработкам 
и помощи своего друга Фридриха Энгель-
са. В 1862 году он попытался устроиться 
секретарем в железнодорожное бюро, но 
начальник отказал. У редактора, журна-
листа и будущего автора «Капитала» был 
слишком корявый почерк. 

В 1992 году английская энциклопедия 
«Кто есть кто» поместила Фаину Ранев-
скую в топ-10 самых выдающихся актрис 
ХХ века. Но Раневскую признавали не все 
и не всегда. Когда актриса устраивалась в 
один подмосковный театр, режиссер на-
звал ее «совершенной бездарью». Прошло 
время, и теперь она по праву считается 
одной из величайших русских актрис 
прошлого столетия. Слова режиссера не 
отразились на ее карьере. Актриса дей-

ствительно умела переживать неудачи и 
смотреть на мир легко, а ее шутки стали 
классикой. 

Избитая фраза «следуй за мечтой и верь 
в себя» действительно работает. Возмож-
но, известным личностям ничего бы не 
удалось, если бы не полученные отказы. 
Главное – быть неистребимым оптими-
стом. Да, именно в значении «истребить 
невозможно»: работать, творить, верить в 
себя и мир вокруг. 

 ▀ Почему рынок труда замер?
Ален Кокумбаев,  
основатель проекта SalesExpert

Сегодня на рынке 
труда в Казахстане 
сложилась такая 

ситуация, когда, с одной 
стороны, у работодателя 
есть вакансии и 
потребность в кадрах, 
а с другой – много 
хороших специалистов, 
которым нужна работа, 
но участники процесса 
все равно проходят мимо 
друг друга. Почему так 
происходит?

универсальный солдат
Не секрет, что многие компании ищут 
универсального солдата, который и с 
клиентами умеет работать, и знает, как 
бухгалтерию вести в 1С, и чуть ли не весь 
бизнес может сам продвигать. Причем, как 
правило, за очень смешные деньги.

Звучит как шутка? К сожалению, это не 
анекдот. Все работодатели хотят делеги-
ровать бизнес так, чтобы он был способен 
жить и дышать без постоянного контроля 
с их стороны. В целом идея реализуемая, 
но где найти такого специалиста и во 
сколько он обойдется?

рынок недоверия
Пока собственники малого и среднего биз-
неса пытаются найти квалифицирован-
ную рабочую силу, эта рабочая сила ищет 
адекватных работодателей, которые не 
исчезнут в неизвестном направлении, бу-
дут вовремя платить и обеспечивать поло-
женные законом условия труда. При этом 
специалисты из разных сфер имеют опре-
деленный негативный багаж, связанный 
с тем, что сегодня на рынке много компа-
ний-однодневок, которые нанимают ка-
дры, не платят зарплату, а потом попросту 
закрываются. Работодатели в свою оче-
редь тоже устали от неквалифицирован-
ных или нечистых на руку сотрудников, 
которые наломают дров и уходят. Доверие 
на рынке труда сильно пошатнулось как с 
одной, так и с другой стороны. Каждая из 
сторон накладывает своим поведением от-
печаток на восприятие другой стороны, и 
это не всегда положительный след. 

что может сделать работодатель?
Главное, что должен сделать работодатель, 
– это снизить свои ожидания. Какой бы 
универсальный и прекрасный ни был со-
трудник, задайте себе несколько вопросов:

Зачем вы ему? Если он знает и умеет 
все, то почему должен выбрать вас?

Хватит ли у вас на него денег? (к со-
жалению, чаще всего оказывается, что не 
хватает) 

Что вы сможете дать этому сотруднику 
и что он сможет дать вам?

Между пониманием  
и непониманием лежит  
пропасть ошибок
Когда мы проводим набор сотрудников 
для разных компаний, то сталкиваемся с 

тем, что кандидаты, поменяв несколько 
профессий, начинают рассказывать, каки-
ми они были барменами, как открывали 
свое дело, как поработали сначала грузчи-
ком, а потом физиком-ядерщиком, то есть 
весь свой разношерстный опыт. Это в кор-
не неправильно. По нашему опыту, любой 
предпринимательский или разнорабочий 
опыт отталкивает работодателя от соис-
кателя.

В ходе собеседования нужно говорить 
только то, что связано с должностью, на 
которую вы претендуете. Это повышает 
вероятность того, что выберут именно вас, 
как соискателя, который соответствует 
данной должности.

Но есть и другая проблема. Многие на-
столько неразборчиво подходят к поиску 
работы, что потом сами не помнят, куда и 
когда подавали резюме. Кандидаты прихо-
дят в компанию с уверенностью, что они 
сложившиеся звезды, все знают и умеют. 
Но сами не владеют минимальной инфор-
мацией об этой компании, чем она зани-
мается, кто ее клиенты, чем она может 
быть полезна соискателю, и чем он будет 
полезен ей. 

о чем молчат  
работодатели?
В свою очередь работодатели зачастую 
рассказывают целые истории о том, ка-
кая у них прекрасная компания, как за-
рождалось все в гараже и к чему пришло 
сейчас. У каждого история успеха Google, 
не меньше. Есть определенная законо-
мерность: чем хуже ситуация в бизне-
се, тем больше хочется ее приукрасить. 
Очень редко работодатели рассказывают 
ту правду, с которой человеку придется 
столкнуться.

Объясняется это разными причина-
ми. Многие считают, не нужно пугать 
работника сложностями на первом же 
этапе знакомства. Это и правильно, и 
неправильно одновременно. Конечно, 
услышав правду, кто-то уйдет. Но луч-
ше так, чем останется тот, кто не готов к 
трудностям. 

Профессионалами  
не рождаются…
Наши исследования показывают, что 
большинство соискателей ищут легкую 
работу. К сожалению, на ассистента ру-
ководителя подают намного больше ре-
зюме, чем, к примеру, на вакансию HR-
менеджера, логиста или менеджера по 
продажам. Чем сложнее должность, тем 
меньше откликов приходит от кандида-
тов. 

Поэтому нужно выстраивать ка-
рьерный рост внутри компании и по-
нимать, что человек, который придет 
на вакантную позицию ассистента HR-
менеджера, будет расти. И когда вырас-
тет, станет тем HR-менеджером, которо-
го компания ищет сегодня за большие 
деньги.

В текущей ситуации на рынке искать 
готовых кандидатов или тратить свое 
внимание и деньги на людей с огромным 
опытом – это не решение. Возможно, вам 
и не нужен такой человек, так как ему 
будет просто скучно работать на этой 
позиции в этой компании. Тем более не-
целесообразно, если речь идет о малом 
бизнесе, переманивать людей из других 
компаний, потому что такие специали-
сты – бесполезная трата времени и для 
них, и для вас.

Лучше искать людей с небольшим опы-
том, но с сильной мотивацией, даже если 
это вчерашние студенты, которые чему-
то научились и хотят опробовать себя на 
практике. Важно при этом организовать 
процесс обучения для новых сотрудников, 
который позволит сделать из неквалифи-
цированных или полуквалифицирован-
ных специалистов настоящих профессио-
налов.

Если посмотреть на опыт крупных за-
рубежных компаний, таких как Ernst & 
Young, McKinsey, Deloitte, KPMG или PWC, 
то они как раз делают выбор в пользу мо-
лодых специалистов с небольшим опы-
том или его отсутствием. В течение 5-7 
лет работы в компании из них вырастают 
полноценные профессионалы, которые 
могут конкурировать с лучшими в своей 
сфере.

Этот же принцип применим и для ра-
ботников с опытом: все, что вы знали 
вчера, уже не работает сегодня, поэтому 
нужно постоянно обновлять свои знания. 
Не важно, на какую вакансию человек 
идет: на маркетолога, продавца, юриста 
– не нужно рассчитывать на свой «звезд-
ный» опыт, нужно всегда быть готовым 
учиться с нуля, открываться новым зна-
ниям и опыту.

Есть ли работа в Казахстане?
Проблема нехватки специалистов и рабо-
тодателей, безусловно, есть. Вот только 
кроется она чаще всего в головах тех и 
других. 

Многие боятся брать ответственность и 
делать сложные, серьезные вещи. В боль-
шинстве своем молодые люди 25-30 лет 
сами толком не знают, чем хотят зани-
маться, они меняют разные места работы 
в попытках найти себя, и тем самым пор-
тят себе резюме

Безработица – это статистический 
факт, который констатирует, какой про-
цент трудоспособного населения не рабо-
тает. 

Под него создаются разные социальные 
программы, которые нацелены на борьбу 
со следствиями, а не с причинами. Тогда 
как нужна большая разъяснительная ра-
бота, которая обеспечит вероятность того, 
что человек изменит что-то у себя в голове 
и сумеет сделать осознанный выбор своей 
профессии. 

 ▀ Страховой сектор готов  
к перезагрузке
Подготовленный Нацбанком законопроект по вопросам 
страхования совпал с ожиданиями игроков

Ксения Бондал

расширить требования по финансо-
вой устойчивости страховых компа-
ний и увеличить их возможности по 

размещению активов в различные финан-
совые инструменты Национальный банк 
РК попробует благодаря проекту Закона 
«О внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты РК по 
вопросам страхования и страховой дея-
тельности». Регулятор презентовал его в 
минувший вторник для СМИ, а в декабре 
намерен представить на рассмотрение 
парламента, рассказал на брифинге ди-
ректор департамента страхового надзора 
Нацбанка Жанат Курманов.

В 2016 году, несмотря на кризисные яв-
ления, страховой рынок динамично разви-
вался. Активы страховых компаний стре-
мительно росли и быстро приближаются к 
цифре в триллион тенге, что позволит им 
в скором времени стать солидными инсти-
туциональными инвесторами на фондо-
вом рынке, заявил Жанат Курманов. Для 
того чтобы помочь им в развитии, регуля-
тор как раз и разработал законопроект по 
вопросам страхования, который базирует-
ся на трех программных документах, по-

ясни он. Речь идет о концепции развития 
финансового сектора РК до 2030 года, про-
грамме по развитию сферы услуг до 2020 
года и плане законопроектных работ пра-
вительства до 2017 года. 

Первым пунктом законопроекта зна-
чится развитие онлайн-страхования и 
использования электронных страховых 
полисов. Вторым – повышение эффектив-
ности защиты туристов. Действующий 
закон обязательного страхования ответ-
ственности туроператоров и турагентов 
больше ориентирован на защиту интере-
сов самих компаний перед туристами, не-
жели охраняет самих путешественников, 
добавил спикер. 

«Если пострадало несколько сотен 
туристов, то выплаты ограничены воз-
можностями договора страхования. Мы 
считаем, что туристы должны быть за-
страхованы от таких базовых рисков, как 
причинение вреда жизни и здоровью, ре-
патриация, потеря паспорта. Необходимо, 
чтобы эти риски покрывались страховани-
ем, тогда этот продукт будет обязательны-
ми, к тому же компании смогут развивать 
другие более продвинутые продукты с 
учетом страны-пребывания наших граж-
дан», – добавил Жанат Курманов. 

В-третьих, в документе Нацбанка 
предусмотрена оптимизация видов обя-
зательного страхования, продолжил он. 
Их на рынке сейчас девять. По словам 
Жаната Курманова, сокращения мож-
но добиться за счет применения гибких 
программ добровольного страхования, 
снижения тарифов и адекватного ценоо-
бразования. 

«В рамках обязательного страхования 
это практически невозможно сделать, так 
как основные условия прописаны в основ-
ном законодательном акте», – отметил 
глава страхового надзора. 

Последним пунктом законопроекта яв-
ляется развитие продуктов накопительно-
го страхования жизни и здоровья за счет 
предоставления страховым компаниям 
налоговых преференций по ним. 

Изменения, которые ожидаются в бли-
жайшее время на страховом рынке, пред-
седатель правления страховой компании 
«Коммеск-Өмір» Олег Ханин считает ве-
сомым апдейтом. Переход к онлайн-стра-
хованию станет фундаментальным из-
менением, благодаря которому начнет 
меняться механизм взаимодействия кли-
ента и страховщика, пояснил он. И это 
затронет многие внутренние процедуры 

и проекты компаний, связанные с внедре-
нием электронного полиса. Весь мир ухо-
дит в диджитализацию и страхование не 
исключение, добавил он. 

«Изменения также затронут сферу 
деятельности страхового омбудсмена, 
будут способствовать развитию инфра-
структуры страхового рынка. Все эти из-
менения нашей компанией оценивают-
ся положительно, так как они являются 
жизненной необходимостью для эффек-
тивного развития страховой отрасли», – 
сказал он. 

Любой игрок рынка заинтересован в 
том, чтобы драйвером развития стали до-
бровольные виды страхования. Так про-
исходит во всем мире, продолжил Олег 
Ханин. И Казахстан в этом смысле не ис-
ключение. «Коммеск-Өмір» фиксирует по-
степенное увеличение количества клиен-
тов по добровольному страхованию. 

«Согласен, что это вечная тема, пото-
му что поднимает вопрос доверия к стра-
ховщику, развития страховой культуры, 
улучшения сервиса. То же самое касается 
страхования жизни, накопительного стра-
хования, которое пока непопулярно среди 
населения, хотя в странах с богатой исто-
рией страхования оно является драйвером 
на рынке», – сказал Олег Ханин. 

Говоря о перспективах развития стра-
хового сектора в этом году, наш собесед-
ник спрогнозировал рост объемов премий 
на уровне 15-20%. Он не исключает, что в 
этом году продолжится сокращение числа 
игроков на рынке. 

«Этот процесс будет зависеть как от 
внешних факторов, так и от решений соб-
ственников бизнеса. На оптимизацию мо-
гут повлиять требования к повышению 
капитализации страховых компаний со 
стороны Нацбанка», – пояснил он.

Возможно, что список обязательных 
классов страхования сократится уже в 2017 
году, рассудил эксперт. Законодательство 
РК позволяет осуществлять формально 
добровольное страхование, но имеющее 
признаки обязательного – страхование 
таможенных представителей, владельцев 
складов временного хранения, судебных 
исполнителей, профессиональной ответ-
ственности. В странах с развитым страхо-
ванием наблюдается тенденция отказа от 
обязательного страхования и роста вме-
ненного страхования, заметил он.

«Ожидается, что в рамках развития 
онлайн-страхования появятся новые ко-
робочные продукты с заранее определен-
ной стоимостью, рисками и лимитами. 
Как правило, они включают в себя сразу 
несколько программ страхования в зави-
симости от потребностей и возможностей 
клиентов. Преимуществами для клиентов 
являются легкость в оформлении, мини-
мальные временные затраты и приемлемая 
цена», – пояснил глава «Коммеск-Өмір».

По данным Нацбанка, на сегодняшний 
день в Казахстане работают 32 страховые 
компании. Из них на общем страховании 
профилируются 25 компаний, на страхо-
вании жизни – 5 компаний. Совокупный 
собственный капитал страховщиков на 1 
января 2016 года составил 402 млрд тен-
ге, в то время как резервы составили 412 
млрд тенге. Активы страховых и перестра-
ховочных организаций за прошлый год 
оказались на уровне 856 млрд тенге (+4% 
за год). В их структуре наибольшую долю 
занимают ценные бумаги (43%) на сумму 
373 млрд тенге и вклады в коммерческих 
банках (27%) на уровне 228 млрд тенге. 
Страховщики в 2016 году выплатили по 
полисам 83 млрд тенге, что на 23% боль-
ше, чем в 2015 году. 

Источники: книга «Знание-сила», 2005 № 06 (936), ria.ru, imdb.com, russiancinema.ru

Я сейчас не в тему, наверное...
Но мой рецепт отвергли 999 раз!!!
#меняневзяли

Полковник Сандерс @ChickenLover1 30 марта

Флешмоб #меняневзяли: 
что написали бы известные личности?

Режиссер назвал меня «бездарью».
Есть люди, к которым хочется подойти 
и поинтересоваться, сложно ли без мозгов жить.  
#меняневзяли

Фаина Раневская @ranevskayaf 30 марта

Возможно, если бы в 19 мне не 
отказал Гарвард, я бы не заработал
$75 млрд      #меняневзяли

Уоррен Баффет @rich_rich_rich 30 марта

6 недель искал работу, пока не приняли  
помощником бухгалтера. Через 62 года мое 
богатство = 2.5% ВВП Америки.    
#гдемои16лет #меняневзяли

Джон Рокфеллер @money_ocean 29 марта

То чувство, когда не взяли на кинофакультет  
«из-за полного отсутствия таланта», а потом 
ты получаешь три «Оскара»  
#меняневзяли

Стивен Спилберг @spielberg111 30 марта

В 1862 г. меня не приняли в ж д бюро/
из-за плохого почерка. 
А потом я написал «Капитал» 
#меняневзяли

Карл Маркс @carl-capitarl 30 марта

АйБол 
БЕКМухАМБЕТоВ, 
ДАурЕн ЕрДЕБАй, 
рАуШАн  
САгАДиЕВА

вошли в состав совета директоров 
АО «Международный аэропорт 
Алматы»

АйДын БиКЕБАЕВ
назначен заместителем 
председателя правления ДБ АО 
«Сбербанк» – членом правления

АрМАн САБиТоВ
назначен руководителя управления 
экономики и бюджетного 
планирования ЮКО

БолАТБЕК  
АБДрАСилоВ

назначен председателем Комитета 
науки Министерства образования и 
науки РК

ДАурЕн  
МуСирАлиЕВ

избран председателем правления АО 
«Фонд проблемных кредитов»

ЖАСлАн  
СуюнчАлиЕВ

назначен заместителем акима 
Атырауской области

КАнАТ  
ТоСЕКБАЕВ

назначен руководителем управления 
здравоохранения ЗКО

нурлАн 
АлДАБЕргЕноВ

назначен руководителем 
канцелярии премьер-министра РК

онДАСын  
урАзАлин

назначен заместителем 
руководителя Администрации 
Президента РК

розА рАЕВА
досрочно прекратила полномочия 
председателя правления АО «Фонд 
проблемных кредитов» 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 30 марта, 2017 четверг, 30 марта, 20174 5
Д е Л о в о Й  е Ж е Н е Д е Л Ь Н И К Д е Л о в о Й  е Ж е Н е Д е Л Ь Н И К

4 5// индустрия // банки & финансы

НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

RBS зАКроЕТ БолЕЕ 
150 оТДЕлЕний

Royal Bank of Scotland (RBS) намерен за-
крыть более 150 филиалов, чтобы сократить 
расходы, так как все больше клиентов начина-
ет использовать цифровой банкинг. Этот факт 
может лишить работы 472 человека, хотя сооб-
щалось, что около 300 из них планируют рас-
пределить между оставшимися филиалами. 
«Мы должны изменить нашу систему обслу-
живания в связи с изменившимися предпо-
чтениями клиентов», – прокомментировал си-
туацию представитель банка. Напомним, что 
Royal Bank of Scotland хочет сократить эксплу-
атационные расходы на $1,25 млрд. (banks.eu)

КАТАр инВЕСТируЕТ 
В БриТАнию 5 МлрД 
фунТоВ

Катар инвестирует в британскую экономи-
ку 5 млрд фунтов стерлингов, сообщил глава 
катарского Минфина Али Шериф аль-Эмади. 
Такое заявление министр сделал за два дня 
до начала Brexit, который стал причиной для 
части европейских компаний выступить с за-
явлениями о пересмотре планов по работе в 
Британии или даже о переносе в континен-
тальную Европу головных офисов. «В течение 
следующих трех – пяти лет Катар инвестирует 
в Британию 5 миллиардов фунтов стерлингов», 
– сказал аль-Эмади, выступая в Лондоне на Ка-
тарском инвестиционном форуме. (banki.ru)

BRExit оТКроЕТ Для 
БриТАнии ноВыЕ 
ВозМоЖноСТи

Brexit откроет перед Великобританией 
новые возможности в торговле с Китаем, за-
явил на форуме в Боао бывший председатель 
Export-Import Bank of China Ли Жогу. «Brexit 
проложит новый путь для свободной торговли 
между Китаем и Великобританией», – счита-
ет банкир. По его мнению, Великобритания, 
возможно, уже является более открытым рын-
ком, чем ЕС. Он отмечает неэффективность 
сельскохозяйственной политики ЕС и протек-
ционизм блока в области сталелитейной про-
мышленности. «После Brexit торговля Китая 
и Великобритании может стать свободнее, 
особенно в сфере финансовых услуг», – пола-
гает Ли Жогу. Он отмечает, что в следующей 
фазе своего экономического развития КНР 
сфокусируется на рыночных реформах и ре-
структуризации госпредприятий, и это может 
быть профинансировано из Великобритании. 
(CNBC) 

НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

роССия нЕ БоиТСя 
СлАнЦЕВиКоВ

Российский нефтяной сектор не боится 
конкуренции со стороны американской слан-
цевой нефти, заявил министр энергетики РФ 
Александр Новак в интервью кувейтской газе-
те «Ас-Сияса». «Можно сказать, что нефтяной 
сектор РФ чувствует уверенность и не боится 
конкуренции со стороны производителей 
сланцевой нефти», – отметил министр. По его 
словам, это объясняется тем, что стоимость 
разработки нефти на месторождениях в РФ 
«одна из самых низких в мире и ее можно срав-
нить только со странами Персидского залива». 
По прогнозам Новака, уровень потребления 
нефти в этом году вырастет не менее чем на 
1,2-1,3 млн баррелей в сутки. (OilCapital.ru)

роССия и ирАн 
ПроДолЖАТ 
СоТруДничЕСТВо

Россия и Иран будут продолжать сотруд-
ничество в целях стабилизации глобального 
энергетического рынка и обеспечения устой-
чивого экономического роста, говорится в со-
вместном заявлении по итогам переговоров 
президента РФ Владимира Путина с иранским 
коллегой Хасаном Роухани. «Путин и Роухани 
одобрили договоренности государств-членов 
ОПЕК и других нефтедобывающих стран, бла-
гоприятствующие сбалансированию спроса 
и предложения на нефтяном рынке в прием-
лемом ценовом диапазоне, а также поддер-
жанию инвестиционной привлекательности 
нефтяной отрасли. Россия и Иран будут про-
должать сотрудничество в этой сфере в целях 
стабилизации глобального энергетического 
рынка и обеспечения устойчивого экономи-
ческого роста», – говорится в заявлении. ОПЕК 
30 ноября 2016 года договорилась о сокраще-
нии своей добычи на 1,2 миллиона баррелей в 
день с октябрьского уровня. Одиннадцать не 
входящих в ОПЕК стран 10 декабря согласо-
вали сокращение своей добычи суммарно на 
558 тысяч баррелей в сутки, в том числе Рос-
сия – на 300 тысяч. Соглашение заключено на 
первое полугодие 2017 года с возможностью 
продления. (РИА «Новости»)

СоглАШЕниЕ  
оПЕК МоЖЕТ 
ДоСТичь 100%

Страны ОПЕК, Россия и еще ряд нефтедо-
бывающих стран, участвующих в выполнении 
соглашения по сокращению добычи нефти, 
на конец февраля выполнили условия согла-
шения на 94%, сообщил глава Минэнерго РФ 
Александр Новак в Эль-Кувейте на заседании 
комитета по мониторингу за ходом выпол-
нения условий соглашения по сокращению 
добычи. «Мы обсудили и сделали оценку, что 
февраль показал еще большую динамику, 
у нас общий процент исполнения соглаше-
ния составляет 94% – это ОПЕК и неОПЕК», 
– сказал он журналистам после заседания, 
отметив, что уже в ближайшее время этот по-
казатель может достигнуть 100%. По словам 
Новака, Россия на данный момент сократила 
добычу на 185 тыс. баррелей в сутки. РФ оста-
ется приверженцем 100-процентного выпол-
нения соглашения о сокращении добычи неф-
ти. Россия намерена сократить добычу к концу 
апреля на 300 тыс. баррелей в сутки от уровня 
октября 2016 года, заявил он. (OilCapital.ru)

ирАн ПоСТАВил 
нЕфТь нА 
БЕлоруССКий нПз

Национальная иранская нефтяная компа-
ния (NIOC) впервые поставила партию нефти 
для Мозырского нефтеперерабатывающего за-
вода в Белоруссии через порт Одессы, сообщи-
ли в пресс-службе NIOC. «Иран доставил впе-
чатляющую партию сырой нефти в Белоруссию 
через ключевой порт на юге Украины. Танкер с 
600 тыс. баррелей нефти был пришвартован в 
порту Одессы», – говорится в сообщении, в ко-
тором со ссылкой на белорусского чиновника 
уточняется, что нефть будет переработана на 
НПЗ в Мозыре. 20 февраля стало известно, что 
Белоруссия заключила контракт на поставку 
нефти из Ирана. Предполагалось предоставить 
Тегерану мощности нефтеперерабатывающих 
заводов Белоруссии, с тем чтобы иранцы могли 
перерабатывать там нефть и продавать полу-
ченные нефтепродукты третьим странам. Рас-
сматривались два варианта поставок: нефть 
могла быть доставлена в порт Одессы в Черном 
море или в Вентспилс в Балтийском море, а 
уже затем по железной дороге транспортиро-
вана в Белоруссию. О том, что на белорусских 
НПЗ вскоре может перерабатываться иранская 
нефть, говорил президент республики Алек-
сандр Лукашенко. (OilCapital.ru)

В 2017 гоДу нЕфТь 
БуДЕТ СТоиТь $50-60

Министерство энергетики России не по-
меняло свои прежние прогнозы по цене неф-
ти в этом году. По оценкам главы ведомства 
Александра Новака, средняя стоимость нефти 
будет колебаться в диапазоне от $50 до $60 за 
баррель. Министр энергетики РФ озвучил дан-
ный прогноз в интервью RT по итогам мини-
стерской встречи в Кувейте мониторингового 
комитета по сокращению добычи нефти. Глава 
Минэнерго РФ отметил, что повышение цен до 
нового диапазона (по сравнению с прежними, 
более низкими уровнями 2016 года) позволит 
увеличить налоговые поступления в бюджет 
в среднем на 1,5 трлн руб. в год. «Мы видим в 
целом положительный эффект, и не только для 
нефтяных компаний, но и для бюджета, как 
правильно отмечают эксперты. Мы оценивали 
ранее: если цены будут держаться на уровне, 
который сегодня складывается в диапазоне от 
$50 до $60 за баррель, то дополнительный эф-
фект для бюджета может составить в год до 1,5 
трлн рублей. По нашим оценкам, в 2017 году 
средняя цена марки Brent будет в диапазоне от 
$50 до $60». («Вести экономика») 

 ▀ КПо приняла участие 
в конференции 
«Казнефтегазсервис – 2017»

Компания «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» (КПО) приняла 
участие в VI ежегодной конферен-

ции «Казнефтегазсервис – 2017», состояв-
шейся в городе Атырау 17 марта.

Организатором данного мероприя-
тия, посвященного вопросам инжини-
ринга и строительства в нефтегазовой 
отрасли, выступил Союз сервисных ком-
паний Казахстана.

В работе конференции приняли 
участие представители министерства 
энергетики, местных исполнительных 
органов, Национальной палаты пред-
принимателей Казахстана, отечествен-
ные нефтесервисные компании, а также 
крупных недропользователей, работаю-
щих в Казахстане.

Делегация КПО была представлена ге-
неральным директором Ренато Мароли, 
заместителем генерального директора 
Маратом Каримовым, директором по 
развитию проекта Робертом Шелтоном, 
директором по закупу Лоренцо Томада, а 
также управляющим по развитию казах-
станского бизнеса Бейбитом Сабировым.

Как отметил Ренато Мароли, «КПО и 
партнеры по Карачаганакскому проекту 
всецело поддерживают государственные 
программы и инициативы, направлен-
ные на развитие местного содержания 
и индустриально-инновационного раз-
вития страны. Компания вносит вклад 
в развитие местного содержания путем 
реализации Актауской Декларации, Ме-
морандума о взаимопонимании по раз-
витию отечественной промышленности, 
подписанного компанией КПО, Полно-
мочным органом – ТОО «PSA» и Ассоциа-
цией KAZENERGY».

«По итогам 2016 года доля местного 
содержания КПО в поставках товаров, 
работ и услуг составила 51,6%, или по-
рядка 530 млн долларов в денежном вы-
ражении. В целом с момента подписания 
Окончательного соглашения о разделе 
продукции в 1997 году доля местного 
содержания в закупках КПО превысила 
6,14 млрд долларов», сообщил Ренато 
Мароли.

«В настоящее время КПО проводит 
экономическую и техническую оценку 
возможных вариантов расширения Ка-
рачаганакского проекта. Его реализация 
будет сопряжена с притоком новых ин-
вестиций, внедрением инновационных 

технологий, созданием дополнительных 
рабочих мест и возможностей для казах-
станских предприятий», – добавил он.

В ходе конференции также состоялось 
подписание долгосрочного контракта 
между КПО и нефтесервисной компани-
ей ТОО «Едиль-Орал.kz» на предоставле-
ние услуг по ремонту и перемотке взры-
возащищенных и не взрывозащищенных 
электродвигателей.

Как отметил Ренато Мароли, «ранее 
такие услуги оказывались иностран-
ными компаниями, в связи с этим под-
писание данного контракта можно 
рассматривать в качестве еще одного 
конкретного результата планомерно про-

водимой работы по локализации това-
ров, работ и услуг».

Подписание данного контракта также 
стало возможным благодаря реализации 
программы межрегионального сотруд-
ничества и планов, намеченных в резуль-
тате встреч с представителями регио-
нальных промышленных предприятий 
в ходе прошлогоднего визита делегации 
КПО в Атыраускую область.

Компания КПО способствует разви-
тию местных поставщиков товаров и ус-
луг, реализует целый ряд проектов в под-
держку казахстанского производства.

Сегодня уже видны ощутимые резуль-
таты проводимой работы. Так, в рамках 
совместной инициативы КПО и компа-
нии Tenaris, в октябре 2016 года в Актау 
был запущен новый завод по нарезке 
резьбовых соединений премиум-класса.

Также в целях содействия развитию 
местного содержания и передаче техно-
логий в 2016-2017 годах КПО провела ряд 
тендеров, где обязательным условием 
было создание совместных предприятий 
между иностранными и казахстанскими 
нефтесервисными компаниями на вы-
полнение следующих видов работ:
•	 Проектирование	
•	 Услуги	по	предоставлению	бурового	

раствора
•	 Услуги	по	испытанию	скважин
•	 Услуги	по	проведению	газового	

каротажа
•	 Услуги	по	предоставлению	установок	

гибких насосно-компрессорных труб
•	 Услуги	по	спуску	обсадных	колонн
•	 Услуги	по	предоставлению	буровых	

установок и бурению
•	 Услуги	по	подземному	ремонту	

скважин канатной лебедкой.
Как отметил Ренато Мароли, «работая 

в тесном сотрудничестве с Министер-
ством энергетики Республики Казахстан, 
Акиматом ЗКО и Полномочным органом 
и при их постоянной поддержке, КПО все-
цело содействует внедрению инициатив 
Правительства РК по развитию местного 
содержания, что создает условия для ос-
воения производства более сложной вы-
сокотехнологической продукции в Респу-
блике Казахстан, способной обеспечить 
долгосрочные заказы для казахстанских 
компаний и совместных предприятий». 

 ▀ 6 трендов, которыми банки 
порадуют своих клиентов

Вероника герман

Консолидационные 
процессы на 
банковском рынке 

Казахстана порядком 
набили оскомину. И пока 
все это продолжается, 
некоторые игроки 
могут сорвать куш, 
предложив новые или 
продлив существующие 
решения для своих 
клиентов. Отбросив все 
эти пессимистичные 
настроения о кризисе, 
запасаемся попкорном 
и смотрим, чем могут 
порадовать казахстанские 
игроки своих клиентов 

1.  Банки сохранят кешбэки  
и бонусы

Обслуживание наличных платежей – до-
вольно дорогое занятие для банков. За ру-
бежом безналичные операции обходятся в 
2 раза дешевле наличных, именно поэтому 
там активно популяризируют безналич-
ные операции. В Казахстане для стиму-
лирования безналичных платежей банки 
запустили поощрительные программы в 
виде бонусов и кешбэков. Накопление бо-
нусов – одна из наиболее распространен-
ных программ лояльности среди казах-
станских банков. Клиенты накапливают 

баллы с возможностью потратить их на 
оплату услуг или товаров. С одной сторо-
ны, это позволяет банкам стимулировать 
безналичные платежи, а клиентам – полу-
чать различные скидки и бонусы, которые 
можно затем потратить. Кешбэк – еще 
одна возможность поддержать держателей 
карт. По сути, это возврат определенного 
процента от покупки обратно на счет кли-
ента. 

2. Возобновится кредитование

Как правило, банки четко отслеживают 
ставки по кредитам конкурентов и пред-
лагают равнозначные. Это и называется 
рыночной ставкой. После нескольких лет 
стагнирования в этом году кредитный 
рынок все же начнет расти. А ставки по 
ним, вероятно, снижаться. Возможно, не-
которые игроки, которые имеют больше 
ликвидности, могут предложить более 
конкурентные ставки. 

3. Банки начнут активнее 
развивать кредитные карты

Кредитные карты, как и признавали мно-
гие банкиры, недооцененное направление 
банковского бизнеса в Казахстане. И пока 
традиционное кредитование лишь раска-

чивается, отличной альтернативой могут 
стать кредитные карты. В данной связи в 
этом году стоит ожидать довольно инте-
ресные предложения кредитных карт от 
банков. 

4. Персонификация карт

Сегодня в тренде будут персонифици-
рованные карты. На смену созданных в 
индивидуальном дизайне картам придут 
действительно созданные под опреде-
ленные потребности. Например, как это 
сделал Банк Астаны, предложив детские 
карты с дизайном AngryBirds или женские 
карты Ladies Card. У Тинькофф банка, для 
сравнения, порядка 15 вариантов кредит-
ных карт, созданных для определенных 
расходов. Например, карта WWF, которая 
сделана из возобновляемых, экологически 
чистых материалов, а 0,75% от покупок 
банк перечисляет в WWF. 

5. Банки усилят борьбу  
с мошенничеством

В период роста безналичных платежей ин-
терес со стороны кибермошенников к ним 
возрастает. Буквально в этом месяце пять 
казахстанских банков рассказали, что за 
несколько недель марта международные 
кибермошенники предприняли ряд по-

пыток хищения денег с банковских счетов 
казахстанцев. Именно поэтому вопрос 
безопасности денег клиентов останется 
для банков важнейшим. 

6. Сервис

Споры о том, уйдет ли банкинг в цифру, ре-
гулярно возникают между экспертами. Но 
бизнесмен и банкир Петр Авен не согласен 
с тем, что банки полностью станут циф-
ровыми. «…Человеческое общение – это 
биологическая потребность. Есть такая 
тенденция, что все, включая отношения 
между мужчиной и женщиной, переходит 
в онлайн, но, поверьте мне, все пойдет об-
ратно. Само умение общаться физически 
станет ценностью. Точно так же, как уме-
ние обеспечить privacy будет большим 
бизнесом, просто потому, что сейчас оно 
исчезает», – заявил бизнесмен в прошлом 
году.

Именно поэтому стоит предположить, 
что в период вызовов казахстанские бан-
ки продолжат работу над улучшением 
обслуживания. Помимо работы в офисах, 
банки проведут улучшение и в интернет-
пространстве. Вероятно, оно затронет и 
терминалы самообслуживания. В под-
тверждение тому недавно заявленная но-
вика самообслуживания VTM.IQ от казах-
станской «дочки» Сбербанка. 

Это те моменты, над которыми банки 
продолжат работать в этом году, предо-
ставляя клиентам как возможность зара-
батывать на бонусах и кешбэках, так и ра-
ботать над безопасностью денег клиентов, 
а также улучшением их обслуживания. 
Поживем – увидим!

 ▀ Кто выпускает оборудование  
для железных дорог
В Казахстане пять лет действует уникальное производство

Елена Тумашова

«Колёсников в мире меньше, чем 
космонавтов», – говоря это, Ар-
тур Хачатурян, генеральный 

директор Railways Systems KZ, шутит. Но 
лишь отчасти. Его слова отражают реаль-
ность: на территории СНГ, например, же-
лезнодорожные колеса и стрелочные пере-
воды выпускают всего несколько заводов, 
а конкретно в Центральной Азии – один, 
экибастузский завод железнодорожно-
го оборудования «Проммашкомплект». 
Лет десять назад никто и представить не 
мог, что в Казахстане будут производить 
такую продукцию. Завод открыли пять 
лет назад по Государственной програм-
ме форсированного индустриально-ин-
новационного развития РК (ГПФИИР). О 
высокоточном производстве, уникальной 
продукции и перспективах казахстанско-
го производителя рассказали во время 
пресс-тура на завод.

Как все начиналось
С Артуром Хачатуряном мы разговарива-
ем в галерее между производственным це-
хом и административным зданием. О том, 
что было раньше на том месте, где сейчас 
стоит «Проммашкомплект», напоминают 
фотографии на стенах. Полуразрушенный 
заброшенный ремонтно-механический 
завод, горы мусора… Сейчас – светлые те-
плые цеха, цветы в горшках прямо в про-
изводственных помещениях.

«Раньше мы были исключительно 
коммерческой компанией, крупным по-
ставщиком железнодорожной продукции 
в Казахстан, поставляли в частности для 
«Қазақстан темiр жолы». В 2008 году акци-
онеры решили создать собственное произ-
водство. Получили поддержку государства 
– попали в первую программу ГПФИИР. С 
2010 года пошел отчет «Проммашкомплек-
та», – рассказывает собеседник.

В 2011 году получили разрешение на 
строительство, заключили контракт с 
украинским Институтом Гипрозавод-
транс, который проектирует и строит 
стрелочные заводы в СНГ, выкупили тер-
риторию.

Завод построили за полтора года, первая 
продукция ушла в декабре 2012 года. «Толч-
ком для нас была государственная програм-
ма форсированного инновационного раз-
вития, это первое. Второе – долгосрочная 
перспектива, надежда, что нашу продук-
цию будут брать «Қазақстан темiр жолы», 
«Қазтеміртранс» и крупные госпредприя-
тия», – поясняет Артур Хачатурян.

Колеса локомотивов  
«обувают» в «шины»
Как известно, чем позднее создается про-
изводство, тем выше производительность 
и больше инноваций. «Запас» морального 
устаревания «Проммашкомплекта» – 25 лет.

Этот завод интересен прежде всего 
своим оборудованием, его поставляли из 
Германии, Чехии, Австрии, Италии, Укра-
ины, России. Линия полностью автомати-
зирована. Если поступает заказ на новую 
форму колеса, оборудование позволяет 
быстро, буквально за несколько часов, из-
менить настройки и приступить к произ-
водству, тогда как обычно для этого требу-
ется несколько дней.

Более того, оборудование позволяет 
осуществлять обработку по нескольким 
направлениям сразу. Например, на рельсе 
можно проводить шесть «операций» одно-
временно. На старом заводе со старым обо-
рудованием для этого потребовалось бы 
шесть станков.

Кроме того, это еще и вопрос точности, 
а значит – безопасности железнодорожно-
го транспорта. На «Проммашкомплекте» 
для рельса допуск, то есть погрешность, 

составляет 0,5 мм. Это прецизионное – вы-
сокоточное – производство. На скоростях, 
на которых ходят поезда, приобретает зна-
чение доля миллиметра. 

Для колес это также важно. Поэтому 
каждое колесо, произведенное на «Пром-
машкомплекте», пронумеровано, на нем 
стоит штрих-код – так при необходимости 
можно выявить, на каком этапе была до-
пущена ошибка. Но в то же время брак по 
обработке здесь ничтожен, при плановом 
1% – всего 0,001%.

Интересная продукция, например, – 
бандажи для колес локомотивов. Колеса 
– самая изнашиваемая часть, но у локо-
мотивов особенность такова, что колесо с 
осью – это единое целое. Поэтому замена 
колеса – дело сложное и трудоемкое, при-
ходится снимать локомотив, разбирать 
его. Поэтому на колеса надевают специ-
альные локомотивные бандажи – это как 
шины у авто. Их заменить гораздо проще.

отечественные рельсы лучше
Раньше «Проммашкомплект» приобретал 
заготовки для своей продукции в России, 
сейчас берет у Актюбинского рельсоба-
лочного завода. «Там делают рельсы не 
хуже, чем на знаменитом российском ЕВ-
РАЗе. На актюбинском заводе покупают 
заготовки и катают рельсы до 100 метров, 
в мире никто не может такое делать. Из 
их продукции мы изготавливаем стре-
лочные переводы», – комментирует Артур 
Хачатурян.

Длина – это то, что отличает казахстан-
ские рельсы. Короткие рельсы портят ва-
гоны и колеса из-за большего количества 
стыков. Помимо экономической выгоды, 
это еще и вопрос безопасности движения 
поездов.

Для колес по ГОСТу есть определенные 
размеры до износа, когда можно исполь-
зовать колесо. Но в то же время не доль-
ше 20 лет, даже если колесо пролежало 
20 лет, его уже нужно менять. «А вы зна-
ете, какова протяженность подвижного 
состава в Казахстане? Порядка 180 тыс. 
вагонов, включая вагоны частных ком-
паний, «Қазтеміртранса» и т.д. Умножить 
на восемь – получается под 1,5 млн. С 
«Қазтеміртрансом» у нас долгосрочный до-
говор на 32 тыс. колес в год, они в среднем 
приобретают у нас 30-35 тыс. На 20 лет – 
это даже миллиона не будет», – комменти-
рует Артур Хачатурян.

Цены остались на прежнем 
уровне
Сегодня «Проммашкомплект» выпускает 
шесть типов колес и бандажей и 18 типов 
стрелочных переводов. Ежегодно каталог 
пополняется новой продукцией.

Говоря о ценах, представитель компа-
нии отмечает, что в 2013 году стоимость 
одного колеса составляла 163 тыс. тенге, 
в настоящее время – столько же. За счет 
чего удалось удержать цены на прежнем 
уровне, он не пояснил, сославшись на ком-
мерческую тайну. Добавил только, что по 

колесам казахстанское содержание со-
ставляет 22-25%.

Исторически сложилось так, что спрос 
на колесную продукцию периодами рас-
тет и падает. В предыдущие годы был 
период спада, прежде всего со стороны 
крупных предприятий. «В 2017 году как 
раз начинается подъем, к середине-кон-
цу 2018 года мы хотим увеличить объем. 
Планирует произвести примерно 50 тыс. 
колес, 650 стрелочных переводов, 2200 
крестовин, 2500 ремкомплектов. Ежегод-
но рост объемов производства составляет 
в среднем 5-7%. Также сегодня ведутся 
переговоры с несколькими странами, куда 
уже мы будем поставлять до 150 тыс. ко-
лес», – говорит Артур Хачатурян.

Выход на 200 тысяч в год
Проектная мощность завода «Проммаш-
комплект» составляет 75 тыс. колес в год, в 
планах довести количество до 200 тыс. ко-
лес. Это – после того, как будет закончена 
вторая очередь завода.

Как рассказал Даулет Сыздыков, пред-
седатель правления «Проммашкомплек-
та», первоначальные инвестиции в завод 
составили порядка 10 млрд тенге, исполь-
зовались заемные средства. Окупаемость, 
по его оценкам, составит порядка 10 лет.

Вторая очередь в рамках второй волны 
ГПФИИР, предполагающая расширение 
производства до 200 тыс. колес в год, потре-
бовала 40-60 млрд тенге инвестиций. Это 
средства от Банка развития Казахстана. В 

течение года надеемся закончить завод», – 
поделился информацией топ-менеджер.

Азербайджанские поезда на 
казахстанских колесах
«Наша продукция обеспечивает не весь 
рынок, наши покупатели – это в основ-
ном КТЖ, «Богатырь Комир», крупные 
промышленные предприятия. На запад, 
в нефтяной регион, мы пока не поставля-
ем, пока нам достаточно того, что есть. Но 
вообще рынок Казахстана огромен», – про-
должает Артур Хачатурян.

Доступ на зарубежные рынки открыва-
ет сертификат IRIS, это международный 
стандарт железнодорожной промышлен-
ности, разработанный Ассоциацией ев-
ропейской железнодорожной техники. 
«Проммашкомплект» его получил.

В 2016 году завод заключил контракт до 
2019 года с «Азербайджанскими железны-
ми дорогами» и уже поставил около 2 тыс. 
колес.

В продукции казахстанского произ-
водителя заинтересована и Молдова. В 
этом году там будет строиться примерно 
200 км железных дорог. «Наша продукция 
им очень понравилась, они провели у нас 
техконтроль, аудит, как принято во всем 
мире. Мы планируем поставлять туда про-
дукцию», – говорит Даулет Сыздыков.

Интересными для себя рынками сама 
компания считает, помимо Азербайджана 
и Молдовы, Туркмению, Южную Корею, 
Индию, Иран. 
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Бизнес-афоризмы
Деньги имеют ценность для бедных,  
для богатых людей ценность – активы.

Роберт Кийосаки

Погоня за прибылью – единственный способ, при помощи которого люди 
могут удовлетворить потребности тех, кого они вовсе не знают.

Фридрих Хайек

Мы притягиваем в свою жизнь 
все то, о чем думаем.

Ричард Бах

Разорвав путы, сковывающие вашу мысль,   
вы разорвете и путы, сковывающие ваши тела.

Ричард Бах

НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

зА лоМБАрДАМи 
нуЖЕн КонТроль

Генеральный прокурор Казахстана Жа-
кип Асанов предложил поставить перед пра-
вительством вопрос о контроле за деятель-
ностью ломбардов. Об этом стало известно 
на заседании Координационного совета 
по обеспечению законности, правопорядка 
и борьбы с преступностью. «Уважаемые депу-
таты, ломбарды у нас сегодня превратились 
в легализованные структуры по скупке кра-
деного. Никаких требований – законодатель-
ных, нормативных – по отношению к их де-
ятельности нет. Хотя многие государства 
установили такие требования. Мы же, как бы 
освободили всех от обязанностей. Мы просим 
одного: каждый, кто сдает в ломбард что-то 
ценное, должен указывать свою фамилию, его 
должны снять, зафиксировать на фото, там 
должны быть камеры и так далее. Наверное, 
это никак не мешает свободе предпринима-
тельской деятельности. Я уверен, что мы здесь 
Конституцию не нарушаем. Поэтому просьба 
поддержать. Такие инициативы мы будем вно-
сить в правительство, надеемся, что там тоже 
нас поддержат», – озвучил генпрокурор свои 
предложения. Как заметил министр внутрен-
них дел Калмуханбет Касымов, МВД уже вно-
сило соответствующие предложения в пра-
вительство. Однако Нацбанк и министерство 
национальной экономики не поддержали 
данные инициативы. В свою очередь Жаким 
Асанов отметил, что в Конституции есть нор-
мы, которые позволяют внести необходимые 
законодательные изменения. (Kapital.kz)

ЕДинАя ВАлюТА ЕАэС 
нЕ оБСуЖДАЕТСя

Евразийская экономическая комис-
сия (ЕЭК) не считает необходимым иницииро-
вать введение единой валюты в Евразийском 
экономическом союзе (ЕАЭС), заявила член 
коллегии (министр) по основным направле-
ниям интеграции и макроэкономике ЕЭК Та-
тьяна Валовая. «На данном этапе от введения 
единой валюты мы ничего не выиграем. Если 
в 2017 году начнем ее вводить, то получим 
больше издержек, чем преимуществ», – сказа-
ла Татьяна Валовая в ходе видеоконференции 
в пресс-центре агентства «БелТА». В настоящее 
время, по ее мнению, нужно говорить не о вве-
дении единой валюты в ЕАЭС, а необходимости 
углубления сотрудничества в валютно-финан-
совой и макроэкономической сферах. По сло-
вам представителя ЕЭК, это будет достигнуто 
за счет повышения макроэкономической ста-
бильности, уменьшения колебания валют-
ных курсов, более предсказуемых валютных 
политик стран-участниц. Более важным во-
просом Татьяна Валовая считает расширение 
использования национальных валют во вза-
имной торговле. «Мы сейчас ведем эту рабо-
ту, причем статистика в данном направлении 
неплохая», – заметила она. Так, продолжила 
министр, в 2015-2016 годах в торговле России, 
Беларуси и Казахстана существенно возросла 
роль национальных валют. В значительной 
степени используется российский рубль, не-
жели американский доллар, констатировала 
Татьяна Валовая. Но в отношениях Кыргыз-
стана и Армении, Кыргызстана и Казахстана 
в основном пока используется валюта третьих 
стран, добавила она. («интерфакс-запад»)

БЕСКонТАКТныЕ 
нАличныЕ оТ WEllS 
FaRgO 

Четвертый по величине банк США Wells 
Fargo объявил, что его клиенты смогут ис-
пользовать свой смартфон или наручные часы 
для снятия денег в 13 000 банкоматах, 5 000 
из которых будут поддерживать Apple Pay, 
Android Pay и Samsung Pay. Сама карта для 
совершения карточных операций больше не 
понадобится. Все, что будет необходимо – это 
поднести свой смартфон к специальной NFC-
метке, представляющей собой небольшой сти-
кер с интегрированным чипом и подтвердить 
операцию отпечатком пальца. Необходимость 
введения пин-кода при снятии наличных все 
же сохраняется в целях безопасности опера-
ций. Ранее в 2016 году Bank of America начал 
активно обновлять свои банкоматы, в кото-
рых можно снять наличные без традиционно-
го использования карты, а при помощи систем 
мобильных платежей Apple Pay, Android Pay, 
Samsung Pay и Microsoft Wallet. (banks.eu)

SamSuNg ВыПуСТиТ 
ПЕрЕноСныЕ 
ПлАТЕЖныЕ 
уСТройСТВА

Samsung собирается расширить возмож-
ность использования платежей по ближней 
бесконтактной связи, объединившись с ком-
панией Ingenico и разработчиком приложений 
Smartlink для создания бесконтактной плат-
формы-компаньона (Contactless Companion 
Platform, CCP). Платформа нацелена на повы-
шение финансовой вовлеченности, позволяя 
использовать цифровые деньги без платежных 
карт и банковских счетов. Система дает воз-
можность совершать цифровые платежи через 
любое свободное бесконтактное устройство, 
такое как специальная смарт-карта, браслет, 
брелок, механические часы или смарт-кольцо. 
Швейцарские часовые компании Winwatch и 
Montfort разработали механические наруч-
ные часы со встроенным элементом CCP для 
платежей. Тем временем, другие производи-
тели аксессуаров должны последовать этому 
примеру. (banks.eu) 

 ▀ что дала централизация госзакупок?
В Казахстане с августа 2014 года функ-

ционирует централизованная заку-
почная система – институт единых 

организаторов государственных закупок. 
Значительная часть закупок осуществля-
ется централизованно: на республикан-
ском уровне – Комитетом государствен-
ных закупок Министерства финансов РК, 
на местном – уполномоченными органи-
зациями соответствующего уровня. 

О том, какие товары и услуги закупают 
государственные органы,  что дала их цен-
трализация, рассказывает Председатель 
Комитета по государственным закупкам 
Министерства финансов РК Калилла Аб-
дуллаев.

Единые организаторы осуществляют 
закупки, проходящие в рамках бюджет-
ных программ, перечень которых опреде-
ляется уполномоченным органом в сфере 
государственных закупок (Министерство 
финансов Республики Казахстан) (или со-
ответствующие акиматы на местных уров-
нях).

Идея создания централизованной заку-
почной службы, призванной обеспечить 
максимальную эффективность, прозрач-
ность и оптимальность бюджетных трат, 
снижение уровня коррупцогенности, была 
впервые озвучена Главой государства Нур-
султаном Назарбаевым в 2013 году на рас-
ширенном заседании Правительства Ре-
спублики.

Создание Единого организатора го-
сударственных закупок на центральном 
уровне существенно повлияло на уве-
личение количества потенциальных по-
ставщиков, участвующих в конкурсах и 
аукционах, снизив искусственные ограни-
чения, прописываемые в конкурсной до-
кументации, в принятии необъективных 
решений членов конкурсных комиссий 
посредством усиления взаимного контро-
ля между заказчиками и Единым органи-
затором. 

Кроме того, были исключены ри-
ски, связанные с непрофессионализмом 
членов конкурсных комиссий при про-
цедурах рассмотрения конкурсных до-
кументов потенциальных поставщиков, 
выражающиеся в недостаточной правовой 
компетентности, недостаточном владени-
ем техническими навыками при работе в 
информационной системе «Электронные 
государственные закупки».

Централизация позволила обеспечить 
добросовестную конкуренцию среди по-
ставщиков, повысив эффективность и оп-
тимальность государственных закупок.

Комитет, выполняя функции Единого 
организатора государственных закупок, 
обеспечивает реализационные функции 
по оптимальности и эффективности рас-
ходной части бюджета страны.

Перед нами стоят цели по повышению 
эффективности управления государствен-
ными активами и создания благоприят-
ной бизнес-среды, снижения администра-
тивных барьеров для бизнеса и населения. 

Одним из показателей достижения на-
званных целей Комитета будет достиже-
ние  45-го места в 2017 году и 43-го – в 2018 
году Глобального индекса конкурентоспо-
собности по индикатору «Фаворитаризм 
в решениях государственных служащих» 
Всемирного экономического форума.

Комитетом за 2015 год рассмотрено 
327 заданий заказчиков на организацию 
и проведение государственных закупок,  
опубликовано и проведено в 2015 году – 
222 закупки на сумму 37 803,70 млн тенге.

В 2016 году – 1211 закупок на сумму 
51 463,0 млн тенге.

Экономия по проведенным закупкам 
в 2015 году составляет 1 936,49 млн тенге 
(5,1%), в 2016 году – 1939,3 млн тенге (3,8%).

В сравнении с 2015 годом в 2016 году 
увеличилось количество проведенных го-
сударственных закупок с 222 до 1211. Что 
в свою очередь  привело к повышению эко-
номии государственных средств на 1,3%.

Большое число заказчиков перешли на 
закупки способом конкурса и аукциона. 
134 конкурса, 88 аукционов в 2015 году и 
1019 конкурсов и 192 аукциона в 2016 году.

Комитету удалось добиться значитель-
ной экономии средств, несмотря на воз-
росшее количество закупаемых товаров 
и услуг. Так, число закупаемых товаров 
в 2016 году увеличилось на 946 единиц с 
экономией в 1 545.9 млрд тенге, услуг на 
43 единицы с экономией в 202 млн тенге.

В 2015 году проведены 178 государ-
ственных закупок 920 ед. легковых ав-
томобилей на сумму 2 939,19 млн тенге, 
условная экономия составила – 17,02 млн 
тенге (0,6%), в 2016 году – 1056 закупок 
(3724 ед.) на сумму 30 135,5 млн тенге при 
условной экономии 595,4 млн тенге (2,0%).

Почти 80-90% автотранспортных 
средств закуплены у отечественных то-
варопроизводителей (АО «Азия Авто», АО 
«Агромашхолдинг», ТОО «Сарыарка Авто-
пром»), остальные 10-20% приобретены у 
иных производителей ввиду отсутствия 
производства спецавтотранспорта в Ре-
спублике Казахстан.

Необходимо отметить, что в общем объ-
еме закупок Комитета доля закупок «това-
ров» значительно превышает закупки «ус-
луг, работ». Закупки автотранспортных 
средств (почти 90%), невысокая экономия 
от этих закупок фактически являются по-
казателем их эффективности, т.е. стои-
мость закупаемого автотранспорта равна 
его стоимости на заводе-изготовителе ре-
ализуемого через сеть отечественных дис-
трибьюторов-поставщиков.

Комитет по государственным закуп-
кам, между тем, увеличил также коли-
чество приобретаемых автомобилей 
с 920 авто до 3724. При этом экономия 
по автомобилям в 2016 году составила 
на 578,38 млн тенге больше, чем в 2015 
году. Кроме того, начали больше заку-
пать автомобилей у отечественных това-
ропроизводителей. Так, если в 2015 году 
только 681 единица являлась казахстан-
ского производства, то уже в 2016 году 
Казавтопром поставил 3293 единицы 
автомобилей.

Таким образом, Комитет по государ-
ственным закупкам существенно улучшил 
показатели буквально за один год работы, 
и в последующем количество проводи-
мых закупок и экономия государственных 
средств будут только увеличиваться. 

Внесены изменения в приказ 
министра здравоохранения и 
социального развития рК

Приказом министра труда и социальной 
защиты населения республики Казах-
стан от 14 февраля 2017 года № 8 внесе-
ны изменения в некоторые приказы ми-
нистра здравоохранения и социального 
развития республики Казахстан и при-
знаны утратившими силу некоторые 
приказы министра здравоохранения и 
социального развития республики Ка-
захстан (не введен в действие)

В частности, в приказ Министра здраво-
охранения и социального развития Респу-
блики Казахстан от 14 июня 2016 года № 
516 «О некоторых вопросах содействия за-
нятости населения» внесены следующие 
изменения:

в Правилах организации и финансиро-
вания общественных работ: 

в пункте 2:
подпункт 2) изложен в следующей ре-

дакции:
«2) единая информационная база рын-

ка труда «Биржа труда» - комплекс меро-
приятий содействия трудовому посредни-
честву, обеспечивающих взаимодействие 
между работодателями, соискателями и 
частными агентствами занятости;»;

подпункт 3) исключить;
пункт 6 изложен в следующей редак-

ции:
«6. Продолжительность общественных 

работ составляет не более 12 месяцев.»;
часть вторую пункта 12 изложить в сле-

дующей редакции:
«Лица, желающие участвовать в обще-

ственных работах, направляются в поряд-
ке очередности согласно дате обращения в 
центре занятости населения.»;

пункт 15 исключен;
в Правилах организации и финансиро-

вания социальных рабочих мест:

в пункте 2:
подпункт 3) исключить;
подпункт 4) изложен в следующей ре-

дакции:
«4) единая информационная база рын-

ка труда «Биржа труда» - комплекс меро-
приятий содействия трудовому посредни-
честву, обеспечивающих взаимодействие 
между работодателями, соискателями и 
частными агентствами занятости;»;

подпункт 4) пункта 11 исключить;
пункт 15 исключить;
пункт 21 изложен в следующей редак-

ции:
«21. Сведения о безработных, трудоу-

строенных на социальные рабочие места и 
работодателях, организовавших социаль-
ные рабочие места, размещаются в единой 
информационной базе рынка труда «Бир-
жа труда».»;

часть первая пункта 23 изложена в сле-
дующей редакции:

«23. Центр занятости населения еже-
месячно ведет и представляет в местный 
орган по вопросам занятости населения 
отчетность по социальным рабочим ме-
стам по форме и срокам, утвержденными 
приказом И.о. Председателя Комитета по 
статистике Министерства национальной 
экономики Республики Казахстан от 30 
декабря 2015 года № 227 «Об утверждении 
статистических форм ведомственных ста-
тистических наблюдений и инструкций 
по их заполнению, разработанных Мини-
стерством здравоохранения и социального 
развития Республики Казахстан» (зареги-
стрированный в Реестре государственной 
регистрации нормативных правовых актов 
за № 13485), и включающий сведения:

1) о количестве работодателей, органи-
зующих социальные рабочие места;

2) о количестве безработных, трудоу-
строенных на социальные рабочие места;

3) о среднемесячном размере заработ-
ной платы безработных, трудоустроенных 
на социальные рабочие места.»;

пункт 25 изложен в следующей редак-
ции:

«25. В соответствии с Программой раз-
вития продуктивной занятости и массо-
вого предпринимательства на 2017-2021 
годы, утвержденной постановлением Пра-
вительства Республики Казахстан от 29 
декабря 2016 года № 919 (далее - Програм-
ма), ежемесячный размер субсидий на 
заработную плату безработным, трудоу-
строенным на социальные рабочие места, 
с учетом налогов, обязательных социаль-
ных отчислений и компенсации за неис-
пользованный трудовой отпуск без учета 
выплат по экологическим надбавкам со-
ставляет 35 % от установленного размера 
заработной платы, но не более размера ми-
нимальной заработной платы, определен-
ной законом о республиканском бюджете 
на соответствующий финансовый год.

Размер субсидирования заработной 
платы социальных рабочих мест, созда-
ваемых неправительственными органи-
зациями для лиц с ограниченными воз-
можностями, устанавливается местными 
исполнительными органами самостоя-
тельно.

Лицам, направленным на субсидиру-
емые государством рабочие места в 2016 
году в рамках Программы «Дорожная кар-
та занятости 2020», предоставляется право 
на продолжение занятия социальных рабо-
чих мест в рамках Программы до оконча-
ния срока ранее заключенных договоров.

Правилах организации и финансирова-
ния молодежной практики:

в пункте 2:
подпункт 1) исключить;
подпункт 2) изложен в следующей ре-

дакции:
«2) единая информационная база рын-

ка труда «Биржа труда» - комплекс меро-
приятий содействия трудовому посредни-
честву, обеспечивающих взаимодействие 
между работодателями, соискателями и 
частными агентствами занятости;»;

подпункт 1) пункта 4 изложить в следу-
ющей редакции:

«1) молодежная практика предназначе-
на специально для получения выпускни-
ками первоначального опыта работы по 
полученной профессии (специальности) 
в течение 3 лет после завершения обуче-
ния в соответствии с Программой разви-
тия продуктивной занятости и массового 
предпринимательства на 2017-2021 годы, 
утвержденной постановлением Прави-
тельства Республики Казахстан от 29 дека-
бря 2016 года № 919 (далее - Программа);»;

часть вторая пункта 12 исключена;
пункт 19 изложен в следующей редак-

ции:
«19. Лица, без уважительной причины 

прекратившие трудовую деятельность на 
молодежной практике, снимаются с учета 
в качестве безработных с момента растор-
жения трудового договора с работодателя-
ми.»;

пункт 22 изложен в следующей редак-
ции:

«22. Сведения о безработных, трудо-
устроенных на молодежную практику и 
работодателях, организовавших молодеж-
ную практику, размещаются в единой ин-
формационной базе рынка труда «Биржа 
труда».»;

пункты 25 и 26 изложены в следующей 
редакции:

«25. Центр занятости населения еже-
месячно ведет и представляет в местный 
орган по вопросам занятости населения 
отчетность по молодежной практике по 
форме и срокам, утвержденными прика-
зом И.о. Председателя Комитета по стати-
стике Министерства национальной эконо-
мики Республики Казахстан от 30 декабря 
2015 года № 227 «Об утверждении стати-
стических форм ведомственных статисти-
ческих наблюдений и инструкций по их 
заполнению, разработанных Министер-
ством здравоохранения и социального 
развития Республики Казахстан» (зареги-

стрированный в Реестре государственной 
регистрации нормативных правовых ак-
тов за № 13485), и отражающий сведения:

1) о количестве выпускников, трудоу-
строенных на рабочие места, созданные в 
рамках молодежной практики;

2) о среднемесячном размере заработ-
ной платы лиц, трудоустроенных на рабо-
чие места, созданные в рамках молодеж-
ной практики.»;

26. Финансирование заработной платы 
участникам молодежной практики из чис-
ла выпускников осуществляется не более 
шести месяцев.

Размер субсидии в месяц из республи-
канского или местного бюджетов опреде-
ляется в соответствии с Программой.

в приложении 2 к указанным Прави-
лам:

пункт 7 изложен в следующей редак-
ции:

«7. Оплата труда граждан, принятых на 
молодежную практику производится За-
казчиком на основании сведений Испол-
нителя.»;

пункт 8 исключить;
Правила организации и финансирова-

ния профессионального обучения исклю-
чены.

Изменения также затронули следую-
щие НПА:

Приказ Министра здравоохранения и 
социального развития Республики Казах-
стан от 7 июня 2016 года № 482 «Об ут-
верждении некоторых типовых докумен-
тов»

Приказ Министра здравоохранения и 
социального развития Республики Казах-
стан от 14 июня 2016 года № 515 «Об ут-
верждении Правил добровольного пере-
селения лиц для повышения мобильности 
рабочей силы»

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния. 

Южная Корея 
намерена                        
отказаться от  
наличных к 2020 
году  

                              
У Норвегии                       
аналогичные планы 

1

Власти 
Стокгольма 
ещё в 2014 году 

ввели 
безналичную 
оплату проезда
в наземном 
транспорте

По всей Норвегии 
многие отделения 
банков вообще                 
не работают с 
валютой. 

5

Власти штата Гоа 
отказались 
от наличных и

переводят 
торговый сектор 
на безналичный 
расчет
Жители индийского 
региона смогут 

совершать 
все покупки 
«нажатием кнопки 
на телефоне»

6

В России 
также активно 
обсуждается 

вопрос 
ограничения 
снятия наличных

Одним из порогов 
называлась сумма 
в $10500

8

Зимбабве придется 

переити 
на электронные 
расчеты из за 
значительной нехватки 
в стране бумажных 

купюр 
и гиперинфляции?

11

Дания 
намерена полностью 

избавиться    
от оборота 
наличных денег 
до 2030 года

2

В целом, 
за последние пять 
лет свыше 20 
стран стали 
проводить 
политику 
постепенного 
сокращения оборота 
наличных денег в 
экономике

4

Около 89% 
жителей Норвегии 

и Швеции 
предпочитают 
расплачиваться в 
магазинах 
пластиковыми 
картами, а не 
наличными

3

С 4 января этого года 
Нацбанк Украины 

снизил 
предельную сумму 
расчетов наличными 
для физлиц с $5500
до $1800 в день
Это предельная

сумма 
расчетов   
наличными между 
физлицом 
и предприятием, а также 
на крупные 
покупки между физлицами
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Шведские                       
магазины уже 
отказались 
от обычных 
касс

12

Некоторые 
рестораны сети 

Sweetgreen, 
перестали 
принимать
НАЛИЧНЫЕ

9

В ряде 
европейских 
стран действуют 
мобильные приложения, 

через 
которые можно 
внести пожертвования 
в церквях

10

Для банков 
и правительств 
идея отказа 
от наличных 
практически 
лишена
недостатков 

Расходы на денежную 
инфраструктуру, 
проверку купюр, 
допечатку новых 
составляют 1-2% ВВП

13

 ▀ утопия без купюр
Как страны уходят от наличных денег 

Вероника герман

Тотальное избавление от наличных в 
глобальных масштабах выглядит до-
статочно пугающе. Порядка 20 стран 

объявили борьбу с наличными, и этот 
список постоянно пополняется. Однако 
на сегодняшний день, если верить источ-
никам, в мире сумма напечатанных денег 
составляет более 60 трлн долларов. Хотя в 
этой борьбе наличные пока побеждают и, 
по данным MasterCard, 85% всех потреби-
тельских транзакций проходят с помощью 
бумажных купюр. Тем не менее, судя по 
прогнозам многих экономистов, будущее 
у нала не слишком радужное. Многие 
предрекают крах наличных уже в ближай-
шие 5 лет, а в России наличные деньги бу-
дут в ходу еще минимум десять лет, счита-
ет российский визионер Герман Греф. 

 Так ли оно перспективно – будущее без 
нала? Нет, считает профессор Валентин 
Катасонов. По его мнению, ликвидация 
наличных денег грозит электронно-бан-
ковским концлагерем, порядки в кото-
ром будут покруче, чем в ГУЛАГе, напи-
сал он в материале worldcrisis.ru. Тем не 
менее число сторонников безналичных 
платежей постоянно растет. «Капитал.
kz» собрал самую свежую информацию о 
странах, которые готовы противостоять 
наличным. 

В начале марта Тайвань объявил о том, 
что готов бороться с наличными. В этой 
стране теперь запрещено расплачиваться 
наличными при покупке недвижимости, 
роскошных автомобилей и драгоценно-
стей. Эти меры приняты для того, 

чтобы усилить борьбу с отмыванием де-
нег.

Нацбанк Дании с этого года передал 
«печатный станок» Монетному двору 
Финляндии, сообщил Bloomberg. Власти 
Дании намерены избавляться от оборота 
наличных денег с 2017 года и планируют 
завершить этот процесс до 2030 года. По 
данным Нацбанка королевства, обработка 
наличных денег обходится банкам дороже 
в среднем на 48%-57%, чем аналогичные 
операции по дебетовым картам.

Власти Индии опробовали все воз-
можные методы по развитию безналич-
ных платежей. В ноябре прошлого года 
правительство изъяло из обращения 
самые ходовые рупии достоинством 500 
($7,5) и 1000 ($15). Следом власти запу-
стили идею о создании безналичных де-
ревень. Однако эта идея так и осталась 
утопией, добавив проблем населению 
при покупке и продаже товаров. Ведь та-
кой шаг едва не разрушил торговлю в де-
ревнях, поскольку во многих нет интер-
нета и электричества, но есть недоверие 
к машинам для проведения безналичных 
операций. Hindustan Times провело рас-
следование и выяснило, что это всего 
лишь «мимолетная прихоть» и заявления 
в основной своей массе существуют толь-
ко на бумаге.

Помимо изъятия купюр, как это про-
изошло в Индии, Пакистане и Венесуэле, 
часто правительства прибегают к внедре-
нию лимитов на взаиморас-
чет «налом». 

В европейских странах и США такие лими-
ты могут составлять от $1 тыс. до $20 тыс. 

Страны СНГ тоже не остаются в сто-
роне. Соседская нам Украина с 4 января 
этого года снизила предельную сум-
му расчетов наличными для физлиц со 
150 (примерно $5500) до 50 000 гривен 
($1800) в день. Ограничение касается 
наличных расчетов между физическими 
лицами и предприятиями, а также между 
физлицами по договорам купли-прода-
жи. В Нацбанке уверены, что ограниче-
ние не доставит неудобств, поскольку 
будет касаться не ежедневных покупок, а 
крупных покупок: недвижимости, драго-
ценностей, транспортных средств, пред-
метов искусства, меха, путешествий и 
т.п. Нацбанк Украины достаточно серьез-
но подошел к вопросу стимулирования 
безналичных платежей и еще летом про-
шлого года принял стратегию Cashless 
economy, в планах Нацбанка – увеличе-
ние безналичных платежей до 55%. Стра-
тегия подразумевает движение в четырех 
направлениях, среди которых развитие 
платежной инфраструктуры и изменение 
привычек людей. 

В России также активно обсуждается 
вопрос ограничения снятия наличных. 
Однако, как сообщали СМИ в конце фев-
раля этого года, министерство финан-
сов намерено осторожно 
под ход и т ь 

к инициативе по ограничению наличных 
расчетов. «Пока мы эти вопросы отложили, 
чтобы действовать аккуратно, не создавая 
диспропорций в наличном денежном об-
ращении. Пока никаких предложений в 
этой части ни в текущем, ни в следующем 
году реализовываться не будет», – сооб-
щил журналистам министр финансов 
Антон Силуанов в ходе Российского инве-
стиционного форума в Сочи. Ранее Силуа-
нов говорил о необходимости постепенно 
идти к ограничению оборота наличных 
расчетов. Одним из порогов называлась 
сумма в 600 тыс. рублей ($10500).

Как правило, уходу в безналичные пла-
тежи способствуют и набирающие оборо-
ты финтехи. В Швеции снижению объема 
наличных в обороте способствовали бан-
ковские приложения для оплаты. Плюс 
там компании уже много лет поощряют 
отказ от наличных, а магазины вправе от-
казаться обслуживать посетителей, если 
те оплачивают покупки наличными. 900 
банков отказались от хранения, приема 
и выдачи наличных в своих отделениях, 
а многие и вовсе убрали банкоматы. Бла-
годаря чему, пишет The Guardian, опера-
ции с участием наличных средств в 2015 
году составили менее 2% от общего объ-
ема транзакций. По мнению регулятора, 
к 2020 году этот показатель опустится до 
0,5%. 

Сегодня в мире популярны две точки 
зрения – сторонников наличных и их про-
тивников. Однако каким он будет – мир 
без наличных – и когда, точно не знает 
пока никто. 

 ▀ налогообложение передачи 
товаров в рекламных целях

Айгуль нургалиева, старший консультант 
департамента налогов и права, «Делойт»

Практически каждое предприятие 
в наши дни сталкивается с таким 
видом расходов, как расходы на ре-

кламу, которые, помимо прочего, могут 
включать в себя затраты предприятия, 
связанные с передачей товаров потенци-
альным клиентам в рекламных целях.

Основные цели рекламы – формиро-
вание спроса, стимулирование сбыта и 
продажи товара и услуг посредством опо-
вещения потенциальных покупателей, по-
требителей товаров и услуг об их качестве, 
достоинствах, преимуществах, а также о 
заслугах самой фирмы.

Основным документом, регулирующим 
вопросы по распространению рекламы, 
является Закон РК от 19.12.2003 г. №508-П 
«О рекламе» (далее Закон о рекламе). 

Согласно Закону о рекламе [цитата]: 
«реклама – распространяемая и размеща-
емая в любой форме, с помощью любых 
средств информация, предназначенная 
для неопределенного круга лиц и призван-
ная формировать или поддерживать ин-
терес к физическому или юридическому 
лицу, товарам, товарным знакам, работам, 
услугам и способствовать их реализации».

Закон о рекламе определяет и устанав-
ливает роли участников рекламного про-
цесса, включая потребителей рекламы 
(неопределенный круг лиц, для которого 
предназначается реклама), рекламода-
теля, рекламопроизводителя и рекла-
мораспространителя (юридическое или 

физическое лицо, осуществляющее бес-
платную раздачу товаров в рекламных 
целях и состоящее с рекламодателем в до-
говорных отношениях).

Распространение товаров (например, 
образцов продукции, сувениров, имид-
жевой продукции, печатных рекламных 
изданий) среди потребителей рекламы 
следует квалифицировать как рекламные 
расходы в налоговых целях, если такие 
расходы одновременно удовлетворяют 
следующим требованиям:

- передаваемые товары содержат ин-
формацию о рекламодателе, его бизнесе, 
продукции, услугах, достоинствах и преи-
муществах (примером такой информации 
могут являться как сами образцы продук-
ции, так и материальные носители с лого-
типом производителя);

- распространение товаров осущест-
вляется в ходе рекламной акции среди 
неопределенного круга лиц. В этой связи 
следует помнить, что передача товара в 
пользу одного конкретного получателя 
может вызывать сомнения касательно от-
ношения такой передачи к рекламным це-
лям и, возможно, будет требовать допол-
нительных свидетельств наличия такого 
отношения.

Заявленные цели распространения то-
вара и применяемые в этих целях способы 
соответствуют рекламным целям компа-
нии (то есть формированию или поддер-
жанию интереса к рекламодателю и его 
продуктам).

При этом неважно, кем именно осу-
ществляется передача товара – самим 

рекламодателем или привлеченным для 
этих целей распространителем рекламы.

Кодекс Республики Казахстан «О на-
логах и других обязательных платежах в 
бюджет» (далее Налоговый кодекс) пред-
усматривает следующие положения, ре-
гулирующие порядок налогового учета 
и налогообложения затрат, связанных с 
передачей товаров в рекламных целях:

- п.16-1 ст.100 Налогового кодекса [ци-
тата]: «Стоимость безвозмездно пере-
данного в рекламных целях товара (в том 
числе в виде дарения) подлежит отнесе-
нию на вычеты в налоговом периоде, в 
котором осуществлена передача такого 
товара, в случае, если стоимость единицы 
такого товара не превышает 5-кратный 
размер месячного расчетного показателя, 
установленного на соответствующий фи-
нансовый год законом о республиканском 
бюджете и действующего на дату такой 
передачи». (В 2017 году месячный расчет-
ный показатель равен 2269 тенге);

- п.3 ст.231 Налогового кодекса устанав-
ливает, что оборотом по реализации не яв-
ляется [цитата]: «безвозмездная передача 
в рекламных целях товара (в том числе в 
виде дарения) в случае, если стоимость 
единицы такого товара не превышает 
5-кратный размер месячного расчетного 
показателя, установленного на соответ-
ствующий финансовый год законом о ре-
спубликанском бюджете и действующего 
на дату такой передачи»;

- п.3 ст. 155 Налогового кодекса в каче-
стве дохода физического лица не рассма-
тривает [цитата]: «стоимость безвозмезд-

но переданного в рекламных целях товара 
(в том числе в виде дарения) в случае, если 
стоимость единицы такого товара не пре-
вышает 5-кратный размер месячного рас-
четного показателя, установленного на со-
ответствующий финансовый год законом 
о республиканском бюджете и действую-
щего на дату такой передачи».

Таким образом, если упомянутые выше 
критерии отнесения к рекламным расхо-
дам выполняются и стоимость единицы 
передаваемых в рекламных целях товаров 
не превышает 5 МРП, то стоимость пере-
данных товаров: 

- подлежит отнесению на вычеты по 
КПН;

- не является оборотом по реализации 
в целях НДС и

- не рассматривается в качестве дохода 
физического лица, получившего товар.

При этом не ограничена общая стои-
мость всех товаров, передаваемых в ре-
кламных целях.

Хотелось бы обратить внимание на не-
обходимость надлежащего документаль-
ного подтверждения обсуждаемых затрат. 

Налоговым кодексом не предусмотрен 
специальный перечень документов, явля-
ющихся основанием для признания рас-
ходов по передаче товара в качестве затрат 
на рекламу. Однако, исходя из практики, 
мы рекомендуем подкреплять такие за-
траты сметой (бюджетом) рекламной ак-
ции, утверждаемой согласно внутренним 
процедурам предприятия и содержащей 
в себе информацию о количестве реклам-
ного товара, его стоимости, стоимости со-

путствующих затрат, периоде, способах и 
местах проведения акции.

Кроме того, дополнительным свиде-
тельством понесенных расходов могут 
служить контракты на изготовление и/
или распространение рекламной продук-
ции, документы складского учета (при-
ходные накладные и накладные на отпуск 
товара), а также акты на списание товар-
но-материальных запасов на указанные 
цели. Мы рекомендуем сохранять и при-
лагать к вышеуказанным документам об-
разцы переданных товаров либо их фото-
графии и описание.

Отсутствие либо некорректное оформ-
ление вышеперечисленных документов 
на практике нередко становится при-
чиной претензий со стороны налоговых 
органов и служит основанием для дона-
числения налогов и административных 
штрафов.

Отдельно отметим, что предоставление 
дополнительных товаров и рекламных 
материалов дистрибьюторам и продав-
цам в качестве поощрения и мотивации 
увеличения продаж следует трактовать 
как операцию, не связанную с рекламой. 
В связи с тем, что товары в таком случае 
передаются конкретным лицам в целях 
поощрения и мотивации, налоговые ор-
ганы могут поставить под сомнение связь 
такой передачи с рекламными целями 
компании. В таких случаях высока веро-
ятность того, что к такой передаче товара 
не будут применяться нормы Налогового 
кодекса, регулирующие налогообложение 
передачи товара в рекламных целях, что 
может приводить к последствиям по КПН, 
ИПН и НДС.

Таким образом, ключевыми момента-
ми учета расходов на рекламу в целях на-
логообложения является их правильная 
классификация с учетом критериев ре-
кламных затрат и правильное достаточное 
документальное оформление, позволяю-
щее минимизировать налоговые риски, 
связанные с возможными спорами с нало-
говыми органами по данному вопросу. 

www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

новинки законодательства

Будущее без нала?!
За последние годы уровень безналичных 
платежей растет, создается инфраструкту-
ра, популяризируются безналичные опла-
ты, считает Марат Каирленов. «Очевидно, 
что будет происходить сдвиг в сознании 
людей и их привычках в сторону безнала. 
Однако в ближайшие 10-15 лет полностью 
искоренить наличные маловероятно, хотя 
и будет отмечаться рост безналичных опе-
раций», – пояснил экономист.

По опыту других стран (например, 
Турции), можно отметить, что госу-
дарство сосредотачивает свои усилия 
на легализации крупных покупок или 
платежей – машин, квартир. Но снача-
ла необходимо донести до населения 
преимущества таких мер. «Вероятно, 
было бы правильно запустить социаль-
ную рекламу с месседжем, что крупные 
суммы лучше переводить через банки, 
потому что это безопаснее и удобнее. 
Полагаю, что в течение нескольких лет 
можно было бы добиться, чтобы 80-90% 
расчетов по подобным сделкам проводи-
лись через счета в банках», – предполо-
жил экономист. Другим направлением, 
по его мнению, выступают все покупки 
населения со стабильным и чистым за-
работком на повышение безналичных 
оплат. «Это можно сделать с помощью 
тех же кешбэков или бонусов для дер-
жателей карт и налогов или льгот для 
предпринимателей. Здесь также мож-

но ориентироваться на доведение доли 
расчетов через безналичную оплату до 
70-90% в течение нескольких лет», – рас-
суждает экономист. Гораздо сложнее, 
по его словам, с населением с низкими 
нерегулярными или полуофициальны-
ми доходами. «Быстрых и легких побед» 

здесь ожидать не стоит. Хорошо бы до-
биться показателя в районе 10% в бли-
жайшие несколько лет», – подытожил 
Марат Каирленов.

В итоге, по мнению представителей 
АТФБанка, по мере роста эмиссии бан-
ковских карточек и повышения спроса на 

использование безналичных платежей 
число компаний, использующих POS-
терминалы, будет увеличиваться. А «пла-
стик» со временем будет использоваться 
по своему основному предназначению как 
средство платежа, а не как способ получе-
ния наличных. 

 ▀ Казахстан не готов  
к отказу от наличных

[Начало На стр. 1]
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мИровЫе

КиТАй 
ПоСТроиТ зАВоД 
БЕСПилоТниКоВ

Саудовский научно-технический кла-
стер имени короля Абдул-Азиза и китай-
ская China Aerospace Science and Technology 
Corporation (CASC) во время визита короля 
Салмана в Китай подписали партнерское со-
глашение, предусматривающее организацию 
выпуска беспилотников. Корпорация CASC, 
отмечается в публикации, производит бес-
пилотники CH-4, близкие функциональные 
аналоги американских дронов MQ-1 Predator. 
Саудовская Аравия уже использует эти маши-
ны, ранее закупленные в Китае, но намерена 
нарастить их парк. Завод, строительство ко-
торого подразумевается в рамках соглаше-
ния, будет занят не только выпуском CH-4, 
но и сервисным обслуживанием этой техники 
для всех стран – операторов с Ближнего Вос-
тока (включая Ирак, Египет и Иорданию). Это 
будет третье производство за пределами Ки-
тая, связанное с выпуском или ремонтом CH-
4. До того площадки были развернуты в Паки-
стане и Мьянме. (lenta.ru)

чЕТВЕрТь игроВых 
ПриСТАВоК – 
ПоДДЕлКи

Почти четверть всех игровых приставок, 
продаваемых в мире, являются подделкой. 
Каждый пятый сотовый телефон – также под-
делка. Анализ Организации экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) показы-
вает, что на глобальном рынке компьютеров 
и электроники доля контрафактной продук-
ции составляет 6,5%. В целом в мировой тор-
говле показатель не превышает 2,5%. Карты 
памяти и флэш-карты, а также кардридеры 
подделывают почти в 15% случаев, устройства 
для проигрывания видео и музыки – в 8%, 
пульты управления – в 6%, как и планшеты 
и ноутбуки, тогда как доля поддельных батаре-
ек на рынке оценивается менее чем в 5%. От-
мечается, что почти 43% поддельных товаров 
нарушают интеллектуальные и патентные 
права американских компаний, 25% – фин-
ских, 12% – японских. (Finmarket)

tENCENt ПриоБрЕлА 
Долю В tESla

Tencent Holdings Ltd. приобрела 5%-ную 
долю в Tesla Inc., в результате чего крупней-
шая интернет-компания в Китае стала одним 
из основных владельцев производителя элек-
тромобилей Илона Маска, испытывающего 
проблемы с денежной ликвидностью. Интер-
нет-гигант заплатил около 1,8 млрд долларов 
за миноритарную долю в Tesla в этом месяце 
на фоне недавних усилий Маска по привлече-
нию средств. Этот шаг сделал Tencent одним 
из основных владельцев акций Tesla, согласно 
последним доступным публичным данным. 
Акции Tesla, которые выросли на 26% с нача-
ла года, прибавили еще 1,6% на премаркете 
до 274,60 доллара. Ранее в этом месяце Tesla 
приняла меры для укрепления своего хруп-
кого баланса на фоне рискованного наращи-
вания производства Model 3. В то время она 
заявила, что разместит обыкновенные акции 
на 250 млн долларов и конвертируемые бонды 
на 750 млн долларов. Позиционируемая как 
более дешевое предложение компании, из-
вестной своими дорогими суперкарами, Model 
3 должна продаваться в гораздо больших объ-
емах, чем нынешние модели, и конкурировать 
с более массовыми брендами. («финмаркет»)

гДЕ ПрощЕ оТКрыТь 
СВой БизнЕС?

Уортонский университет совместно с ком-
панией Y&R опубликовал рейтинг стран по 
ведению бизнеса, в рамках которого оцени-
вались 80 стран мира, на которые приходится 
95% мирового ВВП. При составлении рейтин-
га учитывался целый ряд факторов, включая 
производственные затраты, уровень бюро-
кратии, налоги, прозрачность политики госу-
дарства и уровень коррупции. Панама – это 
единственная страна Центральной Америки, 
которая попала в список стран, благоприят-
ных для открытия своего дела. Панама – это 
«налоговый рай», который привлекает капита-
лы со всего мира. Здесь очень благоприятный 
налоговый климат, поэтому в этой категории 
Панама получила 10 баллов из 10 при состав-
лении рейтинга. Несмотря на это, Панама 
считается более коррумпированной страной, 
чем другие страны, попавшие в рейтинг. Люк-
сембург – это небольшая страна в Западной 
Европе, которая считается «налоговым раем» 
благодаря благоприятному налоговому кли-
мату, который привлекает предпринимателей 
со всего мира.  (vestifinance.ru)

tWittER МоЖЕТ 
ВВЕСТи ПлАТную 
ПоДПиСКу

В компании Twitter обсуждается возмож-
ность введения премиумной версии клиента 
соцсети для профессионалов. Таким образом, 
Twitter может впервые ввести платную подпи-
ску. Журналист HuffingtonPost Эднрю Тавани 
опубликовал скриншот возможного нового ди-
зайна Tweetdeck (приложения-клиента Twitter 
для более удобной работы с соцсетью). Тавани 
также приводит якобы текст заявления компа-
нии, в котором говорится, что версия Tweetdeck 
может включать «мощные инструменты для 
маркетологов, журналистов, профессиона-
лов» и будет распространяться по подписке. 
Представитель компании Бриэль Виллабланка 
в ответ заявила, что Twitter проводит «опрос 
с целью оценить интерес к новой расширенной 
версии Tweetdeck».«Мы регулярно проводим 
исследования аудитория для сбора отзывов 
о работе Twitter и для лучшего информирова-
ния инвестиционных решений», – рассказала 
она, отметив, что компания рассматривает 
несколько способов, как сделать Tweetdeck по-
лезнее для профессионалов. (рБК) 

 ▀ Алексей Сидоров: «нам в 
Казахстане становится тесно»
Когда «Кредит24» станет первой казахстанской компанией-единорогом?

Александр галиев

Казахстанские стартапы начинают 
осваивать внешние рынки. Основа-
тель и директор «Кредит24» Алексей 

Сидоров в интервью «Капитал.kz» расска-
зывает о предстоящей экспансии сервиса 
онлайн-кредитования в Юго-Восточную 
Азию.

 - Алексей, предлагаю начать с итогов 
финтеха в Казахстане. Как отрасль за-
кончила 2016-й? 

 - Ранее рейтинговое агентство RAEX 
(«Эксперт РА Казахстан») и «Казахстанская 
Ассоциация ФинТех» анонсировали иссле-
дование рынка онлайн-кредитования в 
Казахстане. Основные тезисы исследова-
ния таковы: за 3 года с момента запуска 
первого сервиса оборот в секторе достиг 
12,4 млрд тенге. Это примерно 0,3% от все-
го рынка потребительского кредитования 
в Казахстане. Охват – 350 тыс. контрактов. 
Количество займов, выданных в ушедшем 
году, составило почти 240 тыс. единиц (67 
тыс. в 2015 году – рост почти 358%, – прим. 
ред.). Совокупный портфель игроков рын-
ка на начало 2017 года составил почти 3,1 
млрд тенге против 914 млн тенге на нача-
ло 2016 года. 

Прогнозы такие: объем кредитования в 
онлайн-сервисах в течение 3-4 лет может 
достигнуть 170 млрд тенге, а клиентами 
подобных сервисов могут стать до 2,5 млн 
казахстанцев.

 - хорошие итоги. и хорошие пер-
спективы. Кстати, в прошлом году вы 
привлекли весьма крупную сумму от 
внешнего инвестора. на какие цели?

 - Эти средства нужны были для финан-
сирования нашей основной деятельно-
сти, то есть для пополнения кредитного 
портфеля. Любой бизнес микрокредито-
вания, коим мы и являемся, нуждается в 
источниках фондирования. Кроме того, 
мы инвестируем средства в усовершен-
ствование своей ИТ-платформы, в мар-
кетинг. Впрочем, две последние статьи 
расходов не такие большие, самое глав-
ное – это расширение нашего кредитного 
портфеля. В условиях, когда компания 
очень быстро растет, это критически важ-
но для нас.

 - на каких условиях вы привлекли 
эти средства?

 - Здесь я сильно ограничен соглашени-
ем о конфиденциальности сделки. Я лишь 
скажу, что сумма сделки составила $2 млн.

Тут есть еще одна предыстория. Нам, 
по сути, становится тесно в Казахстане, 
мы намерены выходить на перспективные 
рынки Юго-Восточной Азии. И для этой 
экспансии тоже потребуются деньги.

 - расскажите о своих планах в юго-
Восточной Азии.

 - Мы сделали исследование и выбрали 
несколько перспективных стран в Юго-
Восточной Азии и, более того, совершили 
турне по этим странам. В результате мы 
выбрали страну, с которой и решили на-

чать свою экспансию. 
Сейчас мы регистри-
руем компанию на 
территории этой 
страны.

 - А можно чуть 
подробнее. Вы мо-
жете назвать эту 
страну?

 - Мы изучили че-
тыре рынка Юго-Вос-
точной Азии, кото-
рые показались нам 
привлекательными. 
Это Индонезия, Ма-
лайзия, Филиппины 
и Вьетнам. Изучи-
ли потенциальный 
спрос на наш про-
дукт на этих рынках, 
вопросы регулирова-
ния, культуру насе-
ления в части исполь-
зования кредитных 
продуктов, существу-
ющую инфраструк-
туру – это ИТ и бан-
ки, проникновение 
интернета и мобиль-
ной связи. Плюс мы 
еще смотрим на ма-
кроэкономические 
показатели – ВВП, 
ВВП на душу населе-
ния, рост экономики, 
размер аудитории 
underbanked, которая 
не пользуется тради-
ционными банков-
скими услугами. 

В этом регионе 
самые быстрорасту-
щие экономики – это 
Филиппины и Вьет-
нам. Самый большой 
по численности ры-

нок – Индонезия – это четвертая страна в 
мире. Самый маленький по численности, 
но самый развитый и с точки зрения до-
ходов на душу населения, и с точки зрения 
регулирования банковской системы – это 
Малайзия. 

В итоге мы решили начать с Вьетнама.

 - Каким образом вы будете туда за-
ходить? Создавать СП? либо регуля-
торные нормы позволяют создавать 
компанию со 100%-ным иностранным 
капиталом?

 - Вы правильно заметили, в некото-
рых странах Юго-Восточной Азии есть 
регуляторные нормы, которые не позво-
ляют создавать компанию со 100%-ным 
иностранным капиталом. Во Вьетнаме 
мы будем создавать совместное предпри-
ятие.

 - насколько велик рынок подобных 
услуг во Вьетнаме?

 - Рынок большой, население страны – 
около 90 млн. Экономика очень стабиль-
но растет – в среднем в год около 7%. При 
этом процент населения, которое нахо-
дится вне банковских услуг, велик. В двух 
крупнейших городах Вьетнама прожива-
ет около 35 млн человек – и эта огромная 
концентрация нам тоже на пользу. То есть 
вся аудитория потенциальных клиентов 
нашего сервиса в 5-7 раз больше, чем та, 
которая есть в Казахстане. Для нас это 
огромный рынок.

 - А какова конкуренция на этом рын-
ке? и есть ли она вообще?

 - Не так много, но есть. Достаточно 
быстро растут банки, и они начинают ра-
ботать с новыми для себя аудиториями. 
Впрочем, нас это не пугает – они не способ-
ны удовлетворить весь спрос.

 - насколько развита во Вьетнаме фи-
нансовая культура?

 - Вьетнамцы довольно ответственно 
относятся к долгам. Они обязательны, 
качество кредитного портфеля в банках 
довольно высокое. И, разумеется, чтобы 
найти самых лучших клиентов на рынке, 
мы будем использовать все свои ноу-хау, 
разработанные здесь, в Казахстане, в ча-
сти того же кредитного скоринга и digital-
маркетинга.

 - Получается этакий трансферт тех-
нологий из Казахстана в юго-Восточ-
ную Азию…

 - Да, это так. И знаний, и экспертизы, и 
технологий.

 - Когда вы намерены запуститься во 
Вьетнаме? Будете ли привлекать инве-
сторов?

 - Уже в этом году. Сейчас мы работаем 
над детальным планом. Пока мы справля-
емся своими силами без привлечения ин-
весторов.

 - Как обстоят дела во Вьетнаме с точ-
ки зрения уровня проникновения ин-
тернета, мобильной связи? насколько 

понимаю, это ключевой вопрос вашей 
экспансии…

 - Уровень проникновения интернета и 
мобильной связи достаточно высокий. И 
продолжает расти. Более того, то же самое 
можно сказать и о всех ранее названных 
четырех рынках. Критическая масса поль-
зователей уже имеется. И мы можем вести 
бизнес полностью в цифровой среде. Так, 
как мы это делаем и в Казахстане.

 - обычно мы импортировали компе-
тенции – западные стартапы, идеи, тех-
нологии. А здесь своя, казахстанская, 
компания выросла настолько, что гото-
ва их экспортировать. Как вы это про-
комментируете?

 - Знаете, я считаю, что мнение, что 
если ты, мол, хочешь расширяться, то 
должен смотреть на близлежащий рынок, 
– неверно, неактуально. Сейчас, обладая 
компетенциями, нет разницы, в какой 
стране ты будешь делать технологичный 
бизнес. Все ближайшее окружение в Цен-
тральной Азии, перспективы которого мы 
изучили, привело нас к мысли, что нам 
здесь будет очень скоро так же тесно, как 
и в Казахстане сейчас. Я не говорю уже о 
регуляторных и политических рисках. Тот 
же Узбекистан, который является самым 
многочисленным по населению в Цен-
тральной Азии, так вообще для нас закрыт.

Что касается компетенций, то у нас нет 
в них недостатка. Знания во всех направле-
ниях онлайн-бизнеса сейчас доступны для 
всех желающих через онлайн-тренинги и 
практические конференции. Кроме того, 
наша команда имеет практический опыт 
создания интернет-стартапов. В нашей 
группе работает около 70 человек, много 
очень талантливых ребят. Плюс на нашем 
рынке есть много перспективной молоде-
жи, которую мы стараемся привлечь в ком-
панию. При этом мы понимаем, что есть 
компетенции, которые мы не найдем в 
Казахстане. Например, в части аналитики 
Big Data, машинного обучения и т.д. Но мы 
всегда можем привлечь такую экспертизу с 
внешних рынков – из Европы, США.

 - Алексей, менее года назад вы ска-
зали, что хотели бы стать первой ка-
захстанской компанией-единорогом, 
то есть стартапом с капитализацией 
более 1 млрд долларов США. Есть какие-
то обозримые сроки для выхода на этот 
уровень?

 - Да, конечно, есть – 5-7 лет. Я считаю, 
что эта цель вполне достижимая. Раньше 
единороги строились 10 лет, потом 7 лет, 
позже – 5 и даже меньше. Сейчас время 
сжимается за счет использования техно-
логий и проникновения интернета, по-
этому и срок создания таких компаний 
существенно уменьшается. И выход на 
внешние рынки для нас – важный шаг в 
этом направлении. При этом совсем не-
обязательно быть во всем мире, достаточ-
но выбрать верную стратегию. Для нас 
стратегия – это нужный людям продукт и 
быстроразвивающиеся рынки с большой 
плотностью населения, как те, которые я 
озвучил ранее. Единорогом можно стать, 
присутствуя на 4-5 рынках. 

 ▀ рынок электронной коммерции притормозил
Но в среднесрочной перспективе все будет хорошо. Если не прилетят «черные лебеди»…

Александр галиев

В Казахстане рынок e-commerce стол-
кнулся с давлением со стороны ма-
кроэкономических факторов, среди 

которых, например, снижение индекса ре-
альных денежных доходов казахстанцев. 
Но даже на этом фоне сектор остается яр-
ким пятном экономики Казахстана.

факты – упрямая вещь, но 
статистика гораздо сговорчивее
Лоренс Питер, автор книги «Принцип Пи-
тера», то ли в шутку, то ли всерьез сказал: 
«В иерархической системе каждый инди-
видуум имеет тенденцию подняться до 
уровня своей некомпетентности». И, воз-
можно, эта фраза является лучшей прелю-
дией к проблематике данного материала: 
e-commerce в Казахстане остается одним 
из самых статистически ущербных, его 
никак не удается корректно посчитать.

Разброс мнений о том, какова его ем-
кость, вызывает когнитивный диссонанс. 
Есть мнение, что она составляет $3 млрд, 
а кто-то считает, что намного меньше – 
около одного миллиарда. Между тем, до-
стоверные оценки емкости рынка элек-
тронной коммерции крайне важны, ведь 
не понимая границ рынка, его динамики, 
игрокам практически невозможно стро-
ить стратегические планы, в том числе 
инвестиционные. В свое время, пару лет 
назад аналитическая компания IDC пла-
нировала сделать исследование этого 
рынка. Но что-то не срослось…

Напомним, что в качестве наиболее 
цитируемой оценки выступает прогноз, 
высказанный в далеком 2011 году Аскаром 
Жумагалиевым. В то время он возглавлял 
министерство связи и информации Ре-
спублики Казахстан, позже трансформи-
рованное в Агентство по связи и инфор-
матизации. «Наши ожидания на 2014 год 
– объем рынка электронной коммерции 
достигнет порядка $1,2 млрд», – сказал 
Жумагалиев в ходе конференции Digital 
Communications Kazakhstan 2011. Следует 
сказать, что на тот момент, по его оценке, 

оборот e-commerce в Казахстане составлял 
порядка $300 млн.

Консенсус без консенсуса
Главный камень преткновения в не-
простом деле подсчета объема рынка 
e-commerce – это то, какие компании явля-
ются его субъектами. Должны ли, напри-
мер, авиакомпании, которые продают би-
леты посредством интернета, быть частью 
его статистической базы? Или мобильные 
операторы, принимающие платежи по-
средством своего портала за телекомму-
никационные услуги? Консенсус мнений 
склоняется в сторону такого определения: 
«Субъектами рынка электронной коммер-
ции являются компании, у которых клю-
чевые бизнес-процессы связаны с интерне-
том». Действительно, для авиакомпаний 
интернет – это всего лишь канал продаж. 
Не будь интернета, авиаперевозчики бу-
дут все также перевозить пассажиров. То 
же касается и операторов. А вот само поня-
тие «интернет-магазин», собственно, без 
интернета – это абсурд. Справедливости 
ради нужно признать, что проблема клас-
сификации далеко не тривиальна. Если 
руководствоваться вышеупомянутым 
консенсусом, то транзакции на баланс мо-
бильных телефонов – это не есть электрон-
ная коммерция, а вот оплата с баланса 
мобильного телефона за услуги и товары 
– это уже e-commerce, точнее, финтех. Фак-
тически это патовая ситуация, которая 
еще более усугубляется тем, что ИТ все 
чаще проникают в консервативные отрас-
ли, которые ранее были очень далеки от 
высоких технологий – экономика «на сты-
ках», показывающая двузначные темпы 
роста, стала приметой времени.

С этой точки зрения интерес представ-
ляет исследование, которое провела по 
итогам 2015 года (свежие данные будут 
доступны в конце весны) группа экспер-
тов во главе с Маратом Шибутовым и 
ОЮЛ «Интернет Ассоциация Ка-
захстана». В своей работе авто-
ры опирались 
на публичные 

данные, доступные на сайте Комитета го-
сударственных доходов Минфина РК. 

В качестве базы для методологии рас-
четов была взята идея, что, обладая ин-
формацией о сумме уплаченных налогов 
и зная коэффициент налоговой нагруз-
ки, можно получить обороты участников 
рынка. Кроме того, авторы проделали 
большую работу по сортировке субъектов 
рынка, отделив от фокус-группы компа-
нии, для которых онлайн-бизнес не явля-
ется основным. Как отмечалось ранее, в 
эту группу попали операторы связи, бан-
ки, крупные торговые сети и так далее.

Тут нужно сделать отступление, пре-
жде чем перейти к цифрам. Объять всех 
игроков рынка, разумеется, экспертам не 
удалось. Поэтому и принимать результаты 
за последнюю инстанцию не стоит. Впро-
чем, даже несмотря на это, исследование 
базируется на инструментарии, а не явля-
ется субъективной оценкой. И это придает 
ему ценность.

Итак, налогов участники рынка упла-
тили в 2014 году около 2,8 млрд тенге, и 
около 4,2 млрд тенге – в 2015 году (+50%). 
Таким образом, с учетом упомянуто-
го коэффициента налоговой нагрузки, 
объем валовой выручки по всему рынку 
e-commerce Казахстана можно оценить в 
сумму чуть более 129 млрд тенге в 2014 
году. И около 194 млрд тенге в 2015 году. 
Показатель маржинальности по заключе-
нию авторов исследования «плавает» в до-
вольно широком диапазоне, но в ряде слу-
чаев он составляет менее 1%. Если сделать 
корректировку на «серый» рынок, кото-
рый составляет примерно 20% (в среднем 
по миру), то мы скорректировали емкость 
рынка электронной коммерции в Казах-
стане в 2014 году до 155 млрд тенге, а по 
итогам 2015-го – до 230 млрд тенге. Сред-
невзвешенный курс тенге к доллару США в 

2015 году составил примерно 230. 
Таким образом, рынок элек-

тронной коммерции 
в Казахстане 

в 2015 году можно оценить в миллиард 
долларов США. Заметьте, что эти цифры 
очень близки к прогнозу, который дал 
Аскар Жумагалиев в 2011-м, – $1,2 млрд. 

И несколько слов о персоналиях. Трой-
ка крупнейших игроков в сегменте «тор-
говля» выглядит так: Lamoda.kz (здесь и 
далее в скобках – сколько уплачено в бюд-
жет – более 1 млрд тенге), Otto-trade.kz 
(490 млн тенге) и Wildberries.kz (461 млн 
тенге).

В разделе «Объявления» лидируют ТОО 
«Колеса» (331 млн тенге) и Hh.kz (120 млн 
тенге).

В разделе «Реклама» погоду делают 
Apexpr.kz и Kaznetmedia.kz (88 млн тенге и 
76 млн тенге, соответственно).

В разделе «Авиабилеты» лидирует 
Chocotravel.com с суммой уплаченных на-
логов в размере 2,7 млн тенге.

В разделе «Платежные организации» 
лидирует с большим отрывом Qiwi.kz (690 
млн тенге), а в разделе «Купонные серви-
сы» – Chocolife.me (58 млн тенге).

Наконец, в разделе «Информация» ли-
дирует Tengrinews.kz (75 млн тенге).

2016 год
E-commerce Казахстана благополучно 
прошел через крайне сложный для эконо-
мики 2016-й. Конечно, участникам рынка 
пришлось поумерить пыл и довольство-
ваться меньшими темпами роста, но даже 
при этом электронная коммерция показа-
ла двузначные цифры. Один из сегментов, 
который приятно удивил в 2016 году – 
финтех – здесь вообще темпы роста – трех-
значные. Формально его трудно назвать 
частью рынка электронной коммерции, 
но то, что это родственный сегмент – не-
сомненно. Сейчас в республике работают 
десятки микрокредитных организаций, 
которые полностью перенесли свои биз-
нес-процессы в онлайн, используют самые 
современные технологии скоринга. Впро-
чем, это тема для отдельного материала.

В целом e-commerce удалось сохра-
нить «хорошее лицо при плохом 
рынке». Кстати, опрос, проведенный 

среди некоторых участников рынка, гово-
рит о том, что игроки выросли в 2016 году 
в довольно широком диапазоне – от 10% до 
40%. 

Прогнозы
Достоверные цифры о том, как рынок за-
кончил високосный год, как уже отмеча-
лось, появятся в конце весны. Но ощуще-
ния участников рынка, а также прогнозы 
на 2017-й уже есть. Рамиль Мухоряпов 
(Chocofamily), в частности, довольно оп-
тимистично смотрит в будущее. «В 2017 
году, по прогнозам центра аналитики 
Chocofamily, рынок электронной коммер-
ции вырастет на 30%, а общий оборот 
рынка впервые превысит один миллиард 
долларов США. Проекты Chocofamily вы-
растут более чем на 70%, и каждый из 
проектов выйдет в прибыль», – говорит 
он.

Генеральный директор интернет-мага-
зина Lamoda.kz Никита Окулов отмечает, 
что в компании наблюдается рост нижнего 
и верхнего ценового сегмента. «По нашим 
наблюдениям рынок электронной коммер-
ции растет немного медленнее, чем рань-
ше, но к концу 2016 года темпы увеличи-
лись. Особенно был заметен бурный рост с 
сентября», – делится он информацией. 

Последние несколько лет рынок элек-
тронной коммерции в Казахстане стре-
мительно рос. И рос много быстрее рын-
ка. Но субъективно заметно, что темпы 
замедляются: потребление, точнее, его 
уровень, который является для него то-
пливом, остается в депрессии – индекс 
реальных денежных доходов (в процентах 
к предыдущему году), согласно данным 
Агентства по статистике РК, в 2016 году 
составил 95,5%. С другой стороны, доля 
электронной коммерции в экономике 
страны остается очень низкой. В той же 
Европе – это более 15%. У нас, даже если 
сравнивать с официальной розничной 
торговлей, – что-то около 1%. Так что в 
среднесрочной перспективе у e-commerce 
все будет хорошо. Если, конечно, не при-
летят «черные лебеди»… 

 ▀ Айнур Байтенова:  
«я люблю мир глазами»

нургуль Айтпаева

увлечение эстетикой через объектив 
камеры у Айнур Байтеновой совпа-
ло с увлечением fashion-индустрией. 

«Я человек творческого склада ума, кото-
рому очень нравится лицезреть красоту в 
различном проявлении, именно этим обу-
словлено мое желание сохранить в памяти 
то, что видят мои глаза. Ничего лучше для 
этого, чем фотокамера, человечество не 
придумало, поэтому теперь мы с ней не-
разлучны», – рассказывает она.

Сейчас в ее Instagram более 70 тыс. под-
писчиков, она занимается съемками для 
сети магазинов премиум-класса и сотруд-
ничает с компанией VILED Group, ведущим 
дистрибьютором ювелирных украшений, 
часов, аксессуаров, предметов интерьера 
и одежды. О том, как хобби превратилось 
в любимую работу, Айнур рассказала в ин-
тервью «Капитал.kz».

- В чем, по вашему мнению, успех ва-
шего блога в instagram? 

- Успех – понятие относительное и вос-
принимается каждым индивидуально. 
Возможно, более корректно говорить о 
некой популярности моей странички в 
Instagram, чем об успехе.

Причин популярности, как мне кажет-
ся, несколько. Во-первых, они кроются в 
тематике постов – это семья, мода, путе-
шествия, немного о работе – вот все, что 
интересует меня больше всего. Эти же 
предпочтения свойственны подавляюще-
му большинству женщин.

Во-вторых, я люблю мир глазами, и так 
уж получилось, что мое видение окружа-
ющего, стремление показать эпизоды на-
шей с вами жизни, пойманные на камеру, в 
самом лучшем свете, нравятся аудитории.

Третьей причиной я бы назвала пози-
тив и оптимизм. Да, мир людей не совер-
шенен, но это не повод обнажать это несо-
вершенство везде и всюду. Позитив в моих 
постах, пусть даже и нередко постановоч-
ный – это то, чем я хочу делиться.

Ну и, напоследок, я допускаю, что опре-
деленную часть моей аудитории инте-
ресую я как личность, образ жизни, мои 
успехи в делах, как личных, так и на рабо-
чем поприще.

 - у вас получилось осуществить 
мечту многих: сделать хобби своей ра-
ботой. Можете поделиться секретами 
монетизации своего хобби до того мо-
мента, как это стало вашей работой? 

 - Секрета особого нет, по ходу возрас-
тания интереса аудитории ко мне стал 
возрастать и интерес рекламодателей к 
моей аудитории. Как признался один из 
партнеров, его в нашем с ним сотрудниче-
стве заинтересовала эстетика при подаче 
рекламируемого продукта. По его мне-
нию, только я могла сделать это в лучшем 
виде. Именно тогда я поняла, что многие 
предпочитают более красивое функцио-
нальному или доступному. Соответствен-
но, мне нужно было начать подходить к 
каждой фотографии более детально, дабы 
показать товар красиво. По этой причине 
в моей ленте не очень много фотографий, 
которые не были бы тщательно обработа-
ны перед загрузкой. 

 - Могли бы вы дать несколько со-
ветов, как «раскачать» свой аккаунт в 
instagram, если ты не юная модель, пе-
вица или телеведущая? 

 - Я думаю, что ты будешь интересен 
другим лишь в случае, если будешь от-
личаться от большинства. Внешностью, 
поступками, достижениями, мировоззре-
нием, да чем угодно. Если что-либо в тебе 
будет уникальным и интересным другим 
– достаточно заявить об этом и донести че-
рез посты в социальных сетях. А там, как 
повезет, если угадаешь с предпочтениями 
публики, количество подписчиков вырас-
тет, прогадаешь, тут уже ничего не помо-
жет.

Есть, конечно, более короткий путь – к 
славе через незаурядные или скандаль-
ные поступки. Например, недавно одной 

девушке было достаточно сфотографиро-
ваться обнаженной в зимнюю стужу на 
фоне внедорожника в Астане, чтобы о ней 
узнала половина Казахстана. Печально, но 
предпочтения общественности довольно 
заурядны и включают в себя пристрастие 
к подобным скандалам. Но, как известно, 
короткий путь не означает лучший.

 - Почему нативная реклама в 
instagram работает лучше, чем в других 
каналах?

 - Полагаю, все дело в простоте. Печаль-
но, но мы начинаем жить в потребитель-
ском мире, где люди готовы платить за 

товар больше, если все будет максимально 
комфортно и упрощено.

Instagram – самая простая для воспри-
ятия площадка, ты видишь картинку и 
можешь даже не читать то, что под ней на-
писано.

Во-вторых, проникновение смартфонов 
увеличивается год за годом и мы больше 
времени проводим в сети, чем за просмо-
тром телевизора, чтением газет или жур-
налов либо прослушиванием радио. Это 
тренд, и тренд очевидный.

 - До того момента, как вы стали рабо-
тать с Viled group, что мотивировало вас 
развивать свое увлечение, ведь начать 
всегда легче, чем продолжать, вести 
регулярную, системную работу? Вы со-
ставляли свой контент-план или делали 
это больше по наитию?

 - Вас, возможно, удивит мой ответ. Ос-
новная мотивация заключалась тогда и 
заключается сейчас в вере супруга и в ко-
лоссальной поддержке аудитории любого 
моего начинания. Но самое главное – это 
внутреннее осознание правильности того, 
что я делаю и к чему стремлюсь, ощуще-
ние некоего покровительства Всевышнего 
во всех событиях, происходящих со мной. 

Касательно второго вопроса. Все при-
ходит с опытом и сейчас я уже понимаю, 
чтобы быть более эффективным, в любом 
деле следует начинать подходить к про-
цессу более системно. Хотя вначале все 
было проще, какое настроение, такой пост 
выкладывался в ленте.

 - что для вас как эстета важнее: цвет, 
фон или хештег? 

- Фон, цвет и хештег, именно в такой 
последовательности. В целом я воспри-
нимаю отдельный пост как некий мини-
проект, в котором должна быть идея, ее 
оформление и посыл, который я хочу этим 
постом донести. 

 - не кажется ли вам, что instagram 
движется к пику своей популярности и 
люди начинают уставать от него?

 - Такое ощущение есть, как и у всего 
другого, популярность Instagram имеет 
свой срок. Но, как мне кажется, его потен-
циал еще не раскрыт в полном объеме и в 
среднесрочной перспективе серьезных из-
менений в предпочтениях социально-ак-
тивных людей не произойдет.

 
- насколько сложно вам совмещать 

ведение корпоративных аккаунтов, в 
которых, как правило, четко прописа-
ны все правила, с собственным креа-
тивным блогом? Делите ли вы их на ра-
боту и творческую «отдушину»? 

 - Сложность может возникнуть лишь в 
случае ограниченности сроков подготов-
ки или большого количества контента. В 
остальном разницы для меня нет, в обоих 
случаях я подхожу одинаково «с душой». 
Следует отметить, что мне иногда даже 
легче работать с корпоративными аккаун-
тами, поскольку там цели и задачи разме-
щаемого контента более ясны. 

 - гипотетически, возможно ли та-
кое предложение, ради которого вы бы 
оставили свой блог и перешли в корпо-
ративный сектор?

 - Не думала об этом. В настоящее время 
я отчасти уже перешла в корпоративный 
сектор, который привлек меня возможно-
стью связать свою деятельность с тем, что 
я люблю: мода и дизайн. И я ни капли не 
жалею. Получается, что вполне возможно 
перейти на 100%.

 
- Кем вы видите себя через 10 лет?
 - Любящей супругой моего мужа и 

мамой троих детей, успешной деловой 
женщиной, занимающейся интересным 
делом, позволяющим думать не только о 
«хлебе насущном», но и дающим возмож-
ность исполнять свои малые и большие 
мечты. Есть детальная картина того, к 
чему я стремлюсь и вижу, поскольку хоро-
ший план – уже половина результата. 
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 ▀ ПодСолнечный гаджет:  
как  не зависеть от розетки

Алина Смирнова

Мы все больше обрастаем полезны-
ми гаджетами. Постепенно в нашу 
жизнь входят носимая электро-

ника, умные вещи и интеллектуальные 
системы для дома и офиса. С одной сторо-
ны, чем больше таких вещей – тем проще 
жизнь. Но с другой стороны, чем больше 
смарт-гаджетов – тем чаще нужно посто-
янно что-то заряжать. Мир постепенно 
«переезжает» на электричество, а обще-
ство становится зависимым от розеток. 
Но есть способ ослабить эту связь – ку-
пить гаджет, который может заряжаться 
от солнца. Тем более, в Казахстане нет 

дефицита с солнечными днями в году, а 
это значит, что зарядка для гаджета будет 
в буквальном смысле всегда над головой. 

Мини-кейс
Voltaic Amp Solar Charger – это не только 
источник зарядки для смартфона, но и не-
большая сумка, которую можно крепить 
на поясе. Девайс защищен от влаги и име-
ет уретановое покрытие для лучшей за-
щиты. Такой кейс-батарея обойдется в 100 
фунтов. 

рюкзак
Рюкзаку от компании Voltaic нужно 4,5 
часа, чтобы полностью зарядить смартфон 

и 10 часов на зарядку планшета. Девайс 
в первую очередь рассчитан на путеше-
ственников, которым важно оставаться на 
связи даже вдалеке от цивилизации. Рюк-
зак довольно громоздок для города, но ока-
жется очень полезным для работы в парке. 

Колонки
Колонка GoalZero работает не менее 10 ча-
сов. Полной зарядки можно добиться за 2 
часа: ее можно заряжать как через USB, так 
и от солнца. Колонка подойдет для люби-
телей пикников и спорта на свежем возду-
хе – так, любимая музыка будет с вами и в 
дальнем походе в горы, и в деревне с пере-
боями электричества. 

наушники
Беспроводные наушники Helios рассчита-
ны на 15 часов прослушивания при полном 
заряде. Устройство оснащено Bluetooth 4.0, 
который действует на расстоянии до 10 ме-
тров. Солнечная панель находится на обо-
де, соединяющем наушники.

Клавиатура
Беспроводная клавиатура от Logitech за-
ряжается от любого доступного источни-
ка света. Клавиатура подпитывается и от 
солнца, и от искусственного освещения – 
люстра, светильник тоже способны подпи-
тать устройство. Заряд батарейки сохраня-
ется на протяжении 3 месяцев. 

 ▀ Амстердам: красные фонари, 
байки, волшебные кексы

Адина Байкинова

Амстердам – это особенный город. Не 
потому что он все еще эпатирует ту-
ристов доступностью легких нарко-

тиков и кварталом «красных фонарей», а 
скорее отношением ко всему этому. Пред-
ставительницы самой древней профессии 
здесь платят налоги, а пресловутые кофе-
шопы разрешили после того, как призна-
ли, что они не представляют опасности 
для людей по сравнению с алкоголем. 
Несмотря на такую кажущуюся фриволь-
ность, Амстердам остается одним из са-
мых добропорядочных городов с практи-
чески полным отсутствием преступности.

«Шоколадные» домики
Первое, что бросается в глаза, когда ты вы-
ходишь с Центрального вокзала Амстер-
дама (Amsterdam Centraal), – архитектура 
города. Многочисленные домики больше 
похожи на плитки шоколада, которые 
выставили вдоль реки. Это главная и от-
личительная особенность местных строе-
ний. Практически все дома в городе узкие, 
«пляшущие» или наклонены вперед. Все 
дело в том, что изначально город строился 
на болотистой местности, которая в прин-
ципе мало подходила для каких-либо по-
строек, тем более жилых домов. Благодаря 
новому порту в городе бывшая рыбацкая 
деревенька с хибарками стала разрастать-
ся, и власти ломали голову, как решить 
проблему с жилой площадью для желаю-
щих обосноваться в новом городе. Про-
блему решили следующим образом: дома 
и остальные постройки стали возводить 
на деревянных сваях, которые вбивали в 
болотистую почву, тем самым укрепляя 
основание. В свое время философ Эразм 
Роттердамский даже писал, что «люди в 
Амстердаме живут на деревьях, как пти-
цы», как раз имея в виду, что в качестве 
фундамента дома строители используют 
деревянные сваи.

Идея со сваями, конечно, сработала, но 
только на первые лет сто. Через какое-то 
время деревянное основание стало под-
гнивать, а дома «заваливаться» в сторону. 
Теперь они больше напоминают старых 
друзей, которые возвращаются из местно-
го паба в обнимку и навеселе.

неподъемная ноша
Находка строителей возводить дома на 
сваях не единственная причина «кривых» 
домов. Да, некоторые постройки действи-
тельно кренятся в сторону, но есть и такие, 
для которых это было сделано специально. 
Дело в том, что в начале шестнадцатого 
века на первом этаже практически каждо-
го дома располагался магазин, склад для 
которого находился под самой крышей. В 
случае наводнения магазин затапливали, 
а товар оставался целым. Чтобы поднять 
товар в дом, к крыше приделывали балку 
с массивным крюком, который служил 
чем-то вроде подвесного крана. Но тут 
владельцев поджидала другая проблема. 
В то время, пока груз поднимали наверх, 
на середине своего пути он начинал раска-
чиваться и биться о внешнюю стену дома 
или даже задевать окна. Тогда-то и было 
решено строить новые дома слегка под на-
клоном вперед.

Сегодня для балок нашли более совре-
менное применение. Чаще всего лестницы 
во всех домах настолько крутые, что под-
ниматься по ним приходится почти полз-
ком. Соответственно, всю мебель и другие 
габаритные предметы заносят в дом через 
окна при помощи того самого крюка на 
крыше.

налог на фасад
Во время Золотого века город стал необы-
чайно богат. В нем стало появляться все 
больше жилых домов и власти решили вве-
сти специальный налог на строительство, 
который рассчитывался исходя из шири-
ны фасада. Чем шире фасад – тем больше 
налог. Тогда же в городе стали появляться 
дома с узким фасадом, вытянутые в длину. 
Если встать посередине комнаты в таком 
доме и вытянуть руки в стороны, то можно 
практически достать до стен дома.

Нынешний статус самого узкого здания 
в Амстердаме принадлежит дому, который 
был построен еще в конце шестнадцатого 
века, а его ширина составляет 2 метра. 
Сегодня здесь никто не живет, а само стро-
ение поделили на несколько частей. На 
первом этаже находится самая маленькая 
чайная в Амстердаме, а также лавка сладо-
стей. 

ярмарка для взрослых 
Нужно отдать должное предприимчиво-
сти голландцев. Все больше углубляясь 
в историю Амстердама, понимаешь, что 
местные жители руководствуются од-
ним правилом, которое сохраняет мир 
и спокойствие, – если чему-то нельзя 
противостоять, то это стоит разрешить. 
То же самое произошло с проституцией и 
марихуаной. Так как Амстердам издавна 
являлся морским портом, каждый день 
город наводняли моряки в поисках вы-
пивки и женщин. Чтобы удовлетворить 
потребности моряков, девушки, продаю-
щие любовь за деньги, вставали на подо-
конник или в дверной проем и зазывали 
желающих. После расцвета религии в 
городе местные жрицы ушли в подполье. 
Город стал полностью протестантским, а 
церковь посчитала занятие девушек гре-
ховным и ввела специальное наказание – 
порку. Чтобы бизнес не прогорал, а моряк 
мог определиться, в какой дом ему зайти 
за плотскими утехами, на дверь вешался 
красный фонарь. Отсюда и название, ко-
торое вскоре стало нарицательным – Ули-
ца красных фонарей.

Не добившись отмены проституции, 
церковь решила пойти другим путем и 
немного подзаработать. В квартале обра-
зовался некий треугольник: порт – улица 
– церковь. Так как практически у всех мо-
ряков были жены в других городах, поход 
на улицу красных фонарей был греховным 
не только для самих девушек. Каждый раз, 
после того, как моряк обращался к девуш-
ке за помощью, они шли в церковь, где за 
2,5 гульдена обоим отпускались совер-
шенные грехи. 

Сегодня улица красных фонарей раз-
рослась до целого квартала. Нынешние 
жрицы любви стоят (или сидят) в больших 
витринах, больше похожих на витрины 
рождественских ярмарок, подсвеченные 
красными неоновыми лампами. В 2000 

году правительство официально легализо-
вало проституцию, а у жриц любви появи-
лись свой профсоюз, официальное место 
работы и обязанности в уплате налогов с 
заработка. 

Час пик в квартале, как правило, начи-
нается с вечера. Девушки, заступающие на 
«пост», переодеваются в откровенные на-
ряды, протирают витрины – и шоу начина-
ется. Сами работницы любовного фронта 
платят аренду за витрину в размере 150-
200 евро за один такой рабочий вечер. Как 
правило, самые бюджетные цены старту-
ют от 50 евро и предоставляются девушка-
ми из Западной Европы. Темнокожие де-
вушки, трансвеститы и геи стоят дороже. 
В общем, чем более неординарные услуги 
вам оказывают, тем дороже. 

Волшебные кексики и 
космические грибы
Чего и скрывать, большая часть туристов 
(как из стран Европы, так и отдаленных 
уголков) едут в Амстердам за «травой». 

Не то, чтобы ее невозможно было достать 
где-то в другой стране, но в столице Нидер-
ландов, как и по всей территории страны, 
она полностью легальна. Всевозможные 
кофешопы (с дрянным кофе), расположе-
ны в том же злачном месте, что и квартал 
красных фонарей. С виду заведение напо-
минает обыкновенную кофейню с барной 
стойкой, столиками и летником. За стой-
кой стоит консультант, с которым можно 
посоветоваться на счет меню заведения и 
выбрать «блюдо дня»: леденцы, холодный 
чай, кофе, пирожные, кексы или печеньки. 
Если такой набор вас не устроит, то мож-
но купить товар на развес и распробовать 
его уже дома или в номере отеля. Цена за 
единицу товара стартует от 5 евро. Кстати, 
практически сразу после того, как в городе 
была легализована марихуана, количество 
ее потребления на душу местного населе-
ния резко упало. Видимо, запретный плод 
перестал быть сладким.

Другой вариант возможности побывать 
на «орбитальной станции» – смартшо-

пы – заведения, специализирующиеся на 
космических грибах. Принцип работы тот 
же самый, что и у кофешопов: стойка, кон-
сультант и товар на выбор.

Велосипеды 
Любовь к велосипедам местные жители 
впитывают с рождения. В городе очень 
мало машин (бензин дорогой) и миллион 
велосипедов. Это не преувеличение. По 
статистике, на 800 тыс. местных жителей 
города приходится больше 1 млн вело-
сипедов. И это только по официальной 
версии. По неофициальной их гораздо 
больше: сюда нужно прибавить многочис-
ленные точки проката, которые сдают ве-
лосипеды в аренду за скромные 9-12 евро 
в день. На велосипедных стоянках можно 
встретить как новые скоростные байки, 
так и старые ржавые велосипеды, при-
кованные к парковочной трубе толстой 
железной цепью и массивным замком. У 
местных жителей есть традиция: когда вы 
меняете старый велосипед на новый или 

переезжаете, то выкидываете свой велоси-
пед прямо в канал. Так что, прогуливаясь 
вдоль набережной, в некоторых местах 
можно увидеть матерящихся рабочих, ко-
торые вытаскивают старые велосипеды из 
воды, чтобы дать возможность баржам и 
небольшим суденышкам свободно ходить 
по каналам города. 

Кроме того, наличие велосипеда как 
бы подчеркивает уважительное отноше-
ние голландцев к окружающей среде и 
собственному здоровью. Местные жители 
давно усвоили, что болеть – это дорого и 
невыгодно (лучше сразу умереть), так что 
байк остается серьезным подспорьем для 
сохранения здоровью нации.

Еврейский квартал
«Нижние земли» и толерантность местных 
жителей снискали славу среди евреев, в 
разное время гонимых правительством 
или королем. В 1700 году в Амстердаме 
находилась самая большая еврейская 
община во всей Западной Европе, кото-

рая насчитывала более 10 тыс. человек. 
Город получил еврейское название «мо-
кум», что в переводе с иврита означает 
«место, город», то есть место, где можно 
жить. Разрастающаяся еврейская общи-
на стала сильным подспорьем экономики 
города. Евреи брались за любую возмож-
ность заработать и везде преуспевали. В 
начале 1700 года Амстердам стал миро-
вым центром алмазообрабатывающей 
промышленности, а еврейское население 
было вплотную занято обработкой дра-
гоценных камней. Огранка бриллиантов 
была исключительно занятием еврейских 
мастеров. Дошло до того, что благосостоя-
ние евреев стало выше, чем у нееврейского 
населения. Например, небольшая фабри-
ка по производству маргарина, принад-
лежавшая семье Ванден Берг, выросла до 
крупнейшего англо-голландского концер-
на Uniliver. 

Перед началом Второй мировой во-
йны в Амстердаме проживало от 70 до 150 
тыс. евреев, а это без малого 10% от всех 
местных жителей города. После прихода 
в город нацистов, большая часть еврей-
ского населения была выслана в лагеря. 
Несмотря на то, что немцы учредили пре-
мии за каждого пойманного еврея (7,5 
гульденов), жители стали прятать евреев 
(в основном женщин и детей) у себя в до-
мах. Местные также пытались открыто 
выступать против дискриминации и де-
портации евреев. В основном это были ра-
бочие, которые требовали более приемле-
мого обращения с евреями. Тем не менее 

еврейское население города это не спасло. 
Вскоре после разгона митингующих в Бу-
хенвальд ушел первый поезд, направляю-
щийся в рабочий лагерь. 

Уже ближе к концу войны в Нидерлан-
дах разразился небывалый голод. Тогда 
же премьер-министр Нидерландов в из-
гнании Питер Сьердс Гербранди по радио 
призвал местных жителей к забастовке на 
железной дороге. Большинство голланд-
ских служащих вышло на пикет против 
нацистов, но это не сработало. В ответ на 
это немецкое правительство запретило 
поставку продовольствия и горючего в 
Западные Нидерланды, в частности в Ам-
стердам.

Так как после депортации евреев еврей-
ский квартал опустел, местные жители 
стали разбирать дома: то, что можно было 
сжечь (деревянные двери, стулья, кося-
ки, оконные рамы), сжигалось. В городе 
вырубили все деревья. Именно поэтому в 
центре города, да и по всему Амстердаму, 
практически нет старых деревьев. 

НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

илон МАСК СозДАСТ 
ТЕхнологию По 
СВязи МозгА  
С КоМПьюТЕроМ

Основатель SpaceX и Tesla Motors Илон 
Маск создал новую компанию Neuralink, ко-
торая займется разработкой технологий, по-
зволяющих считывать данные с мозга чело-
века и записывать их на цифровые носители. 
По информации газеты, компания разрабаты-
вает технологию «нейронного кружева», кото-
рая предполагает имплантацию электродов 
в мозг. Таким образом, люди смогут загружать 
и скачивать свои мысли из компьютера. Так-
же основатели Neuralink рассчитывают, что 
в перспективе данный метод позволит лечить 
некоторые заболевания, в том числе эпилеп-
сию или паралич. Neuralink, зарегистрирован-
ная в июле 2016 года, начала набирать штат 
научных сотрудников. Сооснователем ком-
пании стал американский предприниматель 
Макс Ходак. (lenta.ru)

applE ПрЕВрАТиТ 
iphONE и ipad  
В ноуТБуК

Корпорация Apple подала заявку на па-
тент двух аксессуаров, с помощью которых 
можно превратить iPhone и iPad в ноутбук. 
Документ опубликован на сайте Бюро США 
по патентам и товарным знакам. Аксессуа-
ры представляют собой держатель для iOS-
устройств. В первом случае iPad выступает 
в качестве экрана, и к нему подсоединяются 
клавиатура с трекпадом. Второй аксессуар 
оснащен собственным дисплеем и предназна-
чен для iPhone, который в данном случае вы-
полняет роль трекпада. В документе указано, 
что устройство может обладать видеокартой, 
портами и прочими атрибутами полноценно-
го ноутбука. Однако для работы ему будет не-
обходим iOS-девайс, который предоставит не-
обходимые процессорные мощности. В конце 
2015 года глава Apple Тим Кук раскритиковал 
идею слияния iPad с MacBook. По его мнению, 
устройство лишь испортит пользовательский 
опыт, поэтому компании не заинтересована 
в появлении такого гаджета. Вместе с этим 
компания позиционирует iPad Pro как замену 
ноутбуку. (lenta.ru)

ноВый элЕКТроБуС 
«КАМАз» зАряЖАЕТСя 
зА 15 МинуТ 

В ПАО «КАМАЗ» разработали второе поко-
ление электробусов КАМАЗ-6282, способных 
заряжаться всего за 15 минут. Официальный 
сайт «РосТех» сообщает, что новый КА-
МАЗ-6282 рассчитан на перевозку 85 пассажи-
ров, адаптирован для людей с ограниченными 
возможностями, оснащён видеокамерами и 
спутниковыми маячками, а ещё он спокойно 
переносит низкие температуры, при которых 
тоже способен быстро заряжаться. Полного 
аккумулятора хватает примерно на сто кило-
метров пути. Главный инженер ГУП «Мостран-
савто» Виктор Хальзов сообщил, что один из 
таких электробусов уже работает на одном из 
обслуживающих Сколково предприятий. Пока 
зарядные станции оборудуют только в Скол-
ково и окрестностях, а затем, если опыт тести-
рования окажется положительным, запустят 
новую партию электробусов и начнут обустра-
ивать другие маршруты. (hi-news.ru)

SKOda ПоКАзАлА 
СВой ПЕрВый 
элЕКТричЕСКий 
КроССоВЕр

Компания Skoda опубликовала первые изо-
бражения своего нового концепта с электри-
ческой силовой установкой. Прототип носит 
название Vision E и будет представлен публике 
на автосалоне в Шанхае в апреле нынешнего 
года. Серийная версия модели будет пред-
ставлена в 2019 году. Ожидается, что новинка 
будет продаваться под названием Aratan. Ос-
новным конкурентом электрического крос-
совера станет Tesla Model X. Длина концепта 
составляет 4,64 м, а длина – 1,92 метра. Размер 
колесной базы равен 2,8 метра. Машина по-
строена на той же платформе, что и прототип 
Volkswagen ID concept. Силовая установка но-
винки состоит из двух электромоторов ново-
го литий-ионного аккумулятора. Суммарная 
мощность автомобиля составляет 300 лоша-
диных сил. Запас хода электрокара заявлен 
на уровне 500 километров. (autonews.ru)

hypERlOOp ONE:  
ПЕрЕВозКи МогуТ 
нАчАТьСя В 2022 гоДу

Глава Hyperloop One Шервин Пишевар по-
делился с журналистами планами компании 
на ближайшие годы. В частности, он выразил 
надежду на то, что уже к 2020 году компания 
начнёт совершать грузоперевозки, а двумя 
годами позже приступит и к перевозу пасса-
жиров. Пишевар отметил, что в этом году ин-
женеры компании планируют приступить к 
испытаниям новой транспортной системы. По 
его словам, с прокладыванием веток Hyperloop 
One проблем не возникнет, ведь компания уже 
заключила договоры с правительствами раз-
ных стран по всему миру. Один из первых гру-
зовых узлов будет построен в Дубае. Поездка в 
капсуле Hyperloop One обойдется пассажиру 
существенно дешевле аналогичного путеше-
ствия на обычном скоростном поезде. Да и 
времени на нее уйдет в разы меньше. Пише-
вар подчеркнул, что экологичность – еще одна 
важная особенность Hyperloop. Он уверен, что 
в будущем этот вид транспорта сможет полно-
стью заменить морские грузоперевозки, что 
тоже позволит уменьшить сроки доставки гру-
зов, удешевить ее, а заодно решит проблему с 
загрязнением океана. (hi-news.ru) 

 ▀ Татушки по коже. на что 
способны умные татуировки?

Кирилл звягин

Биометрические датчики и NFC-чипы 
можно имплантировать для расши-
рения своих способностей, но для 

тех, кто не готов заселять технологии в 
свой организм, появляются изобретения 
типа умных татуировок. Впрочем, «та-
туировки» – не самое подходящее слово. 
Никто пока не собирается вбивать техно-
логии в кожу. Производители называют 
татуировками устройства, которые кре-
пятся на кожу и легко удаляются. Их пре-
имущество – невесомость и возможность 
носить на любой части тела, в том числе и 
под одеждой. Эти изобретения еще не вош-
ли на массовый рынок: технология пока на 
уровне разработки. «Капитал.kz» выделил 
основные функции, которые уже умеют 
выполнять первые прототипы умных тату.

определять ложь
В 2013 году Google получил патент на та-
туировку с детектором лжи. Когда чело-
век лжет, его ударяет мощный заряд тока. 
Шутка. На самом деле девайс просто изме-
нит цвет, определив лгуна по изменению 
подкожных микротоков. Устройство будет 
заряжаться от маленьких солнечных бата-
рей и микротоков кожи. В патенте сделан 
акцент на то, что устройство также станет 
дополнительным микрофоном. Располо-
жение на шее позволит принимать или 
отклонять звонки с телефона, уменьшить 
шум от окружающей среды, синхронизи-
руясь со смартфоном через Bluetooth. Кон-
троллер электронной тату можно настро-
ить на управление планшетом, игровыми 
устройствами и смартфоном. Устройство 
может крепиться на воротник одежды, 
чокер или украшение вокруг шеи, а не 
только на кожу. Функции звучат здорово, 
но удобно ли будет носить девайс на шее и 
какой размер обретет конечный вариант 
технологии – пока не ясно. Google сла-
вится странными патентами: например, 
комиксы для соцсетей и фотографирую-
щая трость. Эти продукты еще не вышли, 
и выйдут ли вообще? Возможно, смарт-
татуировка станет одной из таких. А, воз-
можно, Google просто регистрирует хоро-
шие идеи, пока они не пришли к кому-то 
еще и оставляет «в загашнике» – до более 
актуальных времен. 

управлять техникой
Группа исследователей MIT разработала 
DuoSkin – татуировку для управления 
телевизором и смартфоном. Татуиров-
ка реагирует на нажатия и скольжения 
так же, как реагирует сенсорный экран. 
Технология работает благодаря внедре-
нию электрической цепи в листовое зо-

лото, которое тонким слоем наносится 
на кожу. Такой материал недорогой и 
безопасный для кожи. Татуировка соеди-
няется со смартфоном через технологию 
NFC и может быть запрограммирована 
на реагирование на температуру тела и 
подсвечиваться при достижении опреде-
ленного уровня тепла. Разработчики ве-

рят, что технологии будущего уже не бу-
дут прятаться в пластиковых коробках, а 
станут эстетичной частью человеческого 
тела. И действительно, стильный золоти-
стый рисунок на коже смотрится вполне 
неплохо. 

Анализировать биометрику тела
Умные татуировки Tech Tats состоят из 
микроконтроллера и электропроводящей 
краски. Тату отправляет данные о давле-
нии и температуре тела на смартфон. В 
дальнейшем татуировка сможет анали-
зировать эмоции и настроение челове-
ка. Одна из будущих функций повторит 
патент Google и тоже будет служить до-
полнительным микрофоном для звонков. 
Татуировка легко смывается, как и любой 
временный рисунок на коже. Предполо-
жительно, татуировка также станет опре-
делять местоположение человека, чтобы 
следить за безопасностью детей. Технота-
ту пригодятся и для армии, чтобы прове-
рять уровень ядовитых веществ в воздухе, 
патогены в организме солдат и распозна-
вать состояние стресса и травмы. 

САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ
ФАКТЫ ОБ АМСТЕРДАМЕ
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В 10 рАз БЕзоПАСнЕЕ 

Новая модель Tesla будет в 10 раз безопас-
нее обычного автомобиля, об этом говорится 
в исследовании банка Morgan Stanley. Tesla 
Model 3, стоимость которой составит $35 тыс., 
компания рассчитывает вывести на рынок 
в текущем году. Согласно оценкам Morgan 
Stanley, шансы нового автомобиля стать при-
чиной аварии со смертельным исходом на 90% 
меньше, чем у любой другой модели. «В насто-
ящее время совокупный пробег всех автомо-
билей Tesla составляет 5 млн миль (8,1 млн км) 
в день, и эта цифра может удвоиться в течение 
следующих 15 месяцев, – сообщают аналити-
ки банка. – К 2025-2030 годам электромоби-
ли будут проезжать в сумме до 400 млн миль 
ежедневно, что в 4 раза больше, чем пробег 
всего таксопарка Uber». Напомним, что произ-
водство автомобилей новой модели начнется 
в июле 2017 года. По мнению экспертов, Model 
3 имеет все шансы вывести компанию Tesla 
на новый уровень, увеличив производство 
до полумиллиона электромобилей уже к кон-
цу текущего года.

СоЦСЕТь Для 
АВТоМоБилЕй

Автопроизводитель Cadillac готовится вне-
дрить в собственных автомобилях уникаль-
ную технологию коммуникации, позволяю-
щую транспортным средствам обмениваться 
информацией в режиме реального времени. 
По словам представителей бренда, новая оп-
ция получит название V2V (vehicle-to-vehicle) и 
будет интегрироваться на бесплатной основе. 
Отмечается, что инициатором данного про-
екта выступил департамент транспорта США. 
Новая технология позволит бортовому ком-
пьютеру Cadillac мгновенно получать и обра-
батывать информацию, поступающую от дру-
гих авто с целью оптимизации работы и более 
эффективного использования транспортного 
средства. В частности, система будет собирать 
данные о срабатывании систем стабилизации 
подвески других авто, попавших в дорожную 
яму, предупреждая водителя об опасности. 
Такой же алгоритм предусмотрен в случае 
применения экстренного торможения одним 
из участников дорожного движения, находя-
щимся поблизости. В Cadillac не раскрывают 
подробностей относительно массовости дан-
ного проекта, однако уже подтвердили, что в 
2017 году планируют оснащать некоторые мо-
дификации седана CTS технологией V2V. Про-
изводиться это будет на бесплатной основе.

БонуС оТ pORSChE 

Немецкая компания Porsche выплатит 
всем своим сотрудникам (около 21 тыс. чело-
век) премию в размере 9111 евро по итогам 
работы за 2016 год, пишет издание The Drive 
и уточняет, что премию получат абсолютно 
все – от старших топ-менеджеров и инжене-
ров до уборщиков и сотрудников заводской 
столовой. Годом ранее сумма премии соста-
вила 8900 евро. По итогам 2014 года работни-
ки Porsche получили 8600 евро, а за 2013 год 
компания выплатила сотрудникам «всего» по 
8200 евро. Как сообщалось, в прошлом году 
Porsche продала 238 000 автомобилей. Общая 
операционная прибыль компании выросла 
на 14% – до $4,1 млрд. По данным Bloomberg, 
штутгартский автопроизводитель в 2016 году 
получал $17 250 чистой прибыли за каждый 
проданный автомобиль, что значительно 
выше $5 тыс., которые зарабатывали Mercedes-
Benz и BMW. Впрочем, здесь нет неожиданно-
сти, ведь большинство автомобилей в линейке 
Porsche стоят более $100 тыс. 

ВЕлоСиПЕД  
зА $39 ТыС.

Французский производитель люксовых 
спортивных автомобилей Bugatti Automobiles 
SAS представил ограниченную серию вело-
сипедов PG Bugatti Bike стоимостью $39 тыс., 
пишет «Интерфакс-Казахстан». Как говорится 
на сайте компании, велосипеды отличают-
ся аэродинамическим дизайном, более чем 
на 95% состоят из углеродного волокна, бла-
годаря чему они весят менее 5 кг и оснащены 
особой системой амортизации руля. Всего 
будет выпущено 667 таких велосипедов. Вла-
дельцы Bugatti смогут воспользоваться услуга-
ми фирменного салона и настроить велосипед 
под себя. Bugatti, как и многие другие люксо-
вые марки, старается расширить линейку про-
дукции. В частности, ранее компания анонси-
ровала разработку скоростного катера Bugatti 
Niniette стоимостью порядка 3,25 млн евро. 
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НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

 ▀ 12 лучших семейных 
машин 2017 года

Американский справочник Kelley Blue Book выбрал 
лучшие семейные машины в трех категориях: 
кроссовер, внедорожник с тремя рядами кресел 

и минивэн. Победителей определяли исходя из сочета-
ния комфорта, надежности, безопасности для детей, ба-
гажника и репутации бренда. 

Кроссовер Kia Sportage

экспертам понравились комфорт машины и отделка 
салона. Sportage в комплектации Comfort получил 

раздельный климат-контроль с системой антизапоте-
вания и ионизацией воздуха и датчиком дождя. В ком-
плектации Luxe, Prestige, Premium и GT Line автомобиль 
оснащается мультимедийно-навигационной системой 
нового поколения, обновлением дорожной информации 
в режиме реального времени и поддержкой платформ 
Apple Car Play и Android Auto. Кроме этого, по данным 
god2017.com, покупателей порадует ассистент перпен-
дикулярной и параллельной парковки и система, удер-
живающая автомобиль в своей полосе. Емкость багаж-
ного отделения Sportage увеличилась до 503 литров.

Кроссовер Honda CR-V

издание утверждает, что новая машина стала про-
сторнее, удобнее и лучше оснащена. По итогам 

2015 и 2016 годов этот автомобиль становился самым 
популярным SUV мира. Возможно, в компании вооду-
шевились таким признанием и сконструировали новую 
модель семиместной, а для удобства оснастили задние 
ряды сидений системой кондиционирования. Новыми 
«фишками» также стали электропривод для пятой две-
ри, электронный стояночный тормоз, системы монито-
ринга «слепых зон» и предупреждения при покидании 
полосы движения. CR-V оснащен мультимедийным ком-
плексом с  сенсорным дисплеем и поддержкой Apple Car 
Play и Android Auto. 

Кроссовер Subaru Outback

В   Kelley Blue Book оценили проходимость модели и 
практичность интерьера. Так, при изготовлении 

несущей рамы Outback была использована технология 
горячего прессования, что повысило безопасность ма-
шины, пишет image-auto.ru. Для увеличения обзора ве-
тровое стекло кроссовера стало более плоским, а боко-
вые зеркала перенесены на двери. Внутри Outback 2017 
модельного года стал более просторным: увеличилось 
расстояние между рядами сидений, водительское крес-
ло оснастили электрорегулировкой в восьми диапазо-
нах, багажное отделение теперь вмещает до 528 литров. 
Что касается информационно-развлекательной систе-
мы, то она снабжена 7-дюймовым цветным сенсорным 
монитором. Отметим, что базовая версия кроссовера 
оснащается обогревом передних сидений, электронным 
стояночным тормозом, датчиками дождя и света и будет 
поставляться с дополнительными системами безопасно-
сти Eye Sight. 

Кроссовер Honda HR-V

По мнению экспертов, компания представила от-
личный вариант большого и удобного кроссовера с 

увеличенным дорожным просветом, комфортным сало-
ном и вместительным багажником. Салон нового крос-
совера полноценно пятиместный, а багажное отделение 
позволит разместить от 453 литров. Также HR-V может 
похвастаться наличием системы трансформации кре-
сел Honda Magic Seat с тремя режимами конфигурации, 
пишет povozcar.ru. Отдельно стоит упомянуть о шумо- и 
звукоизоляции салона, находящейся на уровне седанов 
бизнес-класса. Кроме этого, машина впечатляет нали-
чием панорамного люка, продвинутой системой Smart 
Touch Interior с сенсорным управлением и мультимедий-
ной системой Honda Connect. 

Внедорожник с тремя рядами кресел  
Toyota Highlander

highlander обновился в середине прошлого года: у 
рестайлинговой машины появились восьмиступен-

чатая автоматическая коробка передач и модернизиро-
ванный 3,5-литровый шестицилиндровый двигатель. 
По мнению экспертов издания, это один из самых по-
пулярных в США внедорожников. А главной «фишкой» 
обновленного автомобиля, способного с комфортом 
разместить до 8 человек, стало оснащение базовой ком-
плектации современным комплексом систем безопасно-
сти Toyota Safety Sense P. 

Внедорожник с тремя рядами кресел  
Nissan Pathfinder

эта модель уже попадала в список «Лучший семейный 
автомобиль». В этот раз победил рестайлинговый 

Pathfinder. Эксперты оценили  комфорт, вместитель-
ность и удобство интерьера обновленной версии. В базо-
вой комплектации внедорожник оснащен 7-дюймовым 
сенсорным экраном мультимедийной системы, еще од-
ним портом USB и микрофоном. Кстати, в топовых вер-
сиях подголовники первого ряда сидений получили раз-
влекательные мониторы для пассажиров заднего ряда. 
Кроме того, обновленный японский кроссовер стал про-
изводительнее: прежний 3,5-литровый V6 получил мас-
су модификаций и даже прямой впрыск.

Внедорожник с тремя рядами кресел  
Honda Pilot

pilot получал звание «лучшего среднеразмерного все-
дорожника на рынке» от Kelley Blue Book на протя-

жении последних двух лет. Издание особенно отмечает 
просторный интерьер автомобиля и комфортабельный 
салон, рассчитанный на 7 человек. Однако, по данным 
auto-news24.ru, производитель предлагает и модифика-
цию на 8 мест: в этой версии раздельные кресла второго 
ряда заменены диваном. Багажное отделение внедорож-
ника при стандартном расположении кресел вмещает до 
550 литров. Обновленный Pilot представлен в трех вер-
сиях: Lifestyle, Executive и Premium. Во всех модифика-
циях SUV есть светодиодная оптика и мультимедийная 
система на базе Android, пишет krossovery.info. Базовая 
модификация модели оснащается полным приводом и 
интеллектуальной системой запуска двигателя. 

Внедорожник с тремя рядами кресел 
Chevrolet Tahoe

один из самых продаваемых в своем классе внедо-
рожников в США вмещает до девяти человек и пред-

лагается с 5,3-литровым мотором V8. Это самый доро-
гой автомобиль в рейтинге Kelley Blue Book. Однако, по 
мнению экспертов справочника, он «стоит своих денег». 
Так, Tahoe построен на базе совершенно новой платфор-
мы, а за счет использования алюминия в изготовлении 
некоторых деталей кузова он уменьшился в массе, пи-
шет DaciaClubmd.ru. Кроме того, Tahoe получил в основу 
шасси рамного типа, а на дорогие комплектации внедо-
рожника будет установлено последнее поколение адап-
тивной подвески. Однако главное технологическое нов-
шество автомобиля заключено в конструкции дверей. 
Теперь при закрытии они легко утапливаются в кузов. 
В интерьере стоит отметить третью подушку безопасно-
сти, достойную шумоизоляцию и уровень развлечения 
для пассажиров. Размер багажника Tahoe сравним с вме-
стимостью среднеразмерного фургона. 

Лучший минивэн Kia Sedona

экспертам издания понравились хорошая шумоизо-
ляция, комфорт, экономичный мотор 3.3 V6 и осна-

щение семиместного минивэна. Новая Sedona обрела 
массивную фирменную решетку радиатора и крупную 
головную оптику. Задние двери не открываются в тра-
диционной форме, а полностью отъезжают на специ-
альных роликах. Салон вэна стал заметно больше, изме-
нилось и его оформление, в котором была использована 
ткань YES Essentials. Она обладает повышенной изно-
соустойчивостью, а также имеет антибактериальную и 
грязеотталкивающую обработку. Объем багажника ми-
нивэна составляет почти 960 литров. 

Лучший минивэн Toyota Sienna

издание отметило не только качество и надежность 
минивэна, но и нехватку современной электрони-

ки. Например, здесь всего один USB-порт на всю маши-
ну. Кстати, третье поколение минивэна будет послед-
ним. Toyota Sienna 2016 модельного года имеет восемь 
сидений, обеспечивая поразительное количество места 
для ног и превосходную гибкость для перевозки длин-
ных предметов. Здесь доступны капитанские кресла во 
втором ряду, которые также могут оснащаться реклай-
нерами в стиле La-Z-Boy. Отметим, что выполняя требо-
вания покупателей предыдущей модели, конструкторы 
усовершенствовали салон, самым главным новшеством 
которого стал 7-дюймовый экран мультимедийной си-
стемы, пишет gdesobiraut.com. Кроме того, на Sienna 
установлена система предотвращения столкновения, 
которая работает на опережение. Багажник  у минивэна 
просто  огромный – 1105 литров.

Лучший минивэн Chrysler Pacifica

Минивэн Pacifica доступен с 3,6-литровым мотором 
V6 и в гибридной модификации. Американский 

вэн стал одним из наиболее популярных автомобилей 
своего класса, а новинка 2017 модельного года призвана 
сменить Chrysler Town and Country. Стоит отметить, что 
разработчики нового минивэна постарались создать по-
настоящему другой автомобиль. Так, главной «фишкой» 
внешнего облика Pacifica стала головная оптика. Не за-
были разработчики и о практической стороне. Водите-
лю доступны мультимедийная установка Uconnect 5.0, 
система климат-контроля, электропривод и электропо-
догрев наружных зеркал, 8 подушек безопасности и не-
сколько современных систем активной безопасности, 
включая систему стабилизации и систему, контролиру-
ющую уровень тяги ведущих колес. Опционально вэн 
комплектуется парой сплошных диванов на втором и 
третьем ряду, что увеличивает показатель вместимости 
до восьми человек. Огромная дверь багажного отделе-
ния позволяет с максимальным комфортом загрузить в 
машину крупногабаритные предметы. 

Лучший минивэн Honda Odyssey

ВKelley Blue Book отметили богатое оснащение ми-
нивэна. Снаружи новинку можно узнать по видо-

измененной решетке радиатора, двухцветным задним 
стойкам с эффектом «парящей крыши» и изогнутой в 
виде молнии поясной линией. По данным livecars.ru, 
интерьер Odyssey изменился не слишком сильно, но те-
перь для него стали доступны новые опции: 8-дюймовый 
сенсорный дисплей информационно-развлекательной 
системы с поддержкой Apple  Car  Play и Android Auto, 
устойчивая к царапинам кожаная обивка, конфигури-
руемые сиденья Magic Slide, которые можно установить 
минимум в 4 различных положениях, и устройства 
Cabin Watch и Cabin Talk, которые позволяют водителю и 
переднему пассажиру комфортно общаться при помощи 
камер и микрофонов. Помимо этого, для задних пасса-
жиров предусмотрены 10,2-дюймовый задний дисплей 
и подключение к интернету 4G LTE. 


